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■ ЖАСМИН похудела на 20 килограммов, ради 
чего начала новую жизнь. «МК-Бульвар» побе-
седовал с певицей и теперь знает, кто помогает 
ей каждый день держать себя в тонусе.

■ КОСТЯ ЦЗЮ чувствует себя на съемках про-
граммы «Кулинарная дуэль» не менее уверенно, 
чем на ринге. «МК-Бульвар» поговорил с Кон-
стантином о еде, в которой он себе отказывает, 
и отбивании мяса боксерским способом.

■ А ТАКЖЕ: Сашу Савельеву потянуло на экзотику, 
долгий путь к свадьбе Джонни Деппа, знаме-
нитости, которые любят хвастаться, звездные 
признания в любви и многое другое.
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ЧУЛПАН ХАМАТОВА СТАЛА «СВОИМ ПАРНЕМ»
В новелле Алексея Германа, представленной  
на Берлинском кинофестивалеЧитайте 3-ю стр. Московский     

      коМсоМолец

Читайте 3-ю стр.

Вспоминая трагедию Второй мировой войны 
каждый, казалось бы, должен чувствовать свой 
долг перед погибшими. Как минимум долг па-
мяти. И уважать их подвиг. Ан нет. Оказывается, 
есть на нашей земле еще такие страны, где тех, 
кто своей кровью обеспечил потомкам свободу и 
процветание, не только не чтут, но и считают, что 
делать это — преступление против государства. 
Серьезнейшее. Например, терроризм.

Звучит как бред? Выглядит как абсурд? Нет. 
Это — реалии сегодняшнего дня. И про такие вопи-
ющие с точки зрения человеческой морали факты 
было рассказано на пресс-конференции «Поис-
ковые экспедиции: в год 70-летия Победы».

Речь идет о тех, кто занимается поиском и 
перезахоронением останков воинов Красной 
Армии. По мнению руководства некоторых за-
рубежных государственных структур, этот самый 
поиск незахороненных останков советских солдат, 
погибших в боях, — не что иное, как подрывная 
деятельность и содействие террористам!

— Печальным итогом завершилась между-
народная экспедиция 2014 года, в которой при-
нимали участие энтузиасты-поисковики из России 
и Литвы, — рассказал руководитель Департамента 
поисковой работы и реконструкций Российского 
военно-исторического общества Сергей Мачин-
ский. — В ходе этой экспедиции были подняты 
из земли останки свыше трехсот солдат Первой 
мировой воины и сорока трех советских воинов, 
погибших во время Великой Отечественной. Од-
нако по возвращении домой прибалтийских поис-
ковиков арестовали. Им было предъявлено сразу 
несколько обвинений. Например, в том, что они 
участвовали в «антилитовской акции», которая 
финансируется из-за рубежа и якобы пропаган-
дирует «оккупантов» и ставит целью подрыв основ 
государственности в этой республике. Были еще 
более «эксклюзивные» формулировки. Руководи-
теля литовской поисковой группы обвинили в том, 
что он и его товарищи поддерживают терроризм: 
мол, часть выделенных для проведения поисковой 
экспедиции денег на самом деле была использо-
вана для других целей — пере-
ведена в Донбасс воюющим там 
«террористам». 

Читайте 2-ю стр.
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ТАНЦЫ НА КОСТЯХ 

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

«МК-БУЛЬВАР»:

В ТРЕТЬЯКОВКЕ ПОМЕНЯЛИ 
ДИРЕКТОРА —  
ИЗ ЛЮБВИ К ИСКУССТВУ
Но не к современному,  
а к традиционному

ЧТО ЖДЕТ РОССИЙСКУЮ 
ЗЕМЛЮ?
Эксперты комментируют новые 
поправки в антикризисное 
законодательство 

Читайте 7-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА СТО ЛЕТ ОХОТЫ НА ШПИОНОВ
Читайте 3-ю стр.Леонид МЛЕЧИН, писатель

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

ДОБРОВОЛЬСКИЙ, 
корреспондент  

отдела репортеров

Тверская опустела.
Все меньше на главной торговой улице 

столицы манящих огней магазинных витрин. 
Все чаще на домах появляются баннеры: 
«Аренда», «Закрыто», «Сдается место».

Владельцы ресторанов, торговых точек, 
банков спешно меняют «хлебное» местечко на 
более скромное, отдаленное от Кремля.

 Эксперты объясняли сотрудникам 

компаний по недвижимости, что из-за роста 
курса доллара рентабельность точек в центре 
Москвы падает. Чтобы сохранить арендато-
ров, владельцам помещений рекомендовали 
снижать ставки.

Ставки — понизили.
Но арендаторов по-прежнему как не было, 

так и нет.
Читайте 3-ю стр.

ДОРОГИ ТАБЛЕТКИ К ХРИСТОВУ ДНЮ

Российский рынок лекарств лихора-
дит. Цены на некоторые препараты вырос-
ли до семи раз. В особой ситуации лишь 
лекарства из списка жизненно необхо-
димых и важнейших (ЖНВЛП): по закону 
цены на них регулируются государством 
и не могут расти выше инфляции.

Из-за этого пострадали многие про-
изводители дешевых лекарств, прежде 
всего отечественные. Не выдержав новых 

экономических реалий, небольшие рос-
сийские фармпредприятия оказались под 
угрозой разорения. Некоторые импортные 
поставщики средств из списка ЖНВЛП 
тоже в глубоких раздумьях: стоит ли те-
перь иметь дело с российским рынком? 
Так что если ситуация не стабилизируется, 
перспективы остаться без лекарств станут 
не такими уж и фантастическими.

Читайте 6-ю стр.

Пик роста цен на лекарства придется на март

Ответственность за возможную 
неудачу переговоров заранее 
возложили на Россию

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26А
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д.13, 
у ТЦ «Ситистор»
м. «Рижская», просп. Мира, д. 92, корп. 1
м. «Автозаводская», из метро на ул. Мастеркова  
д. 3 и ул. Автозаводская д. 8
12 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118, у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
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МИНСК 2.0: ПЕЙЗАЖ ПЕРЕД МИРОМ

Читайте 7-ю стр.

«К встрече контактной группы в Мин-
ске все готово» — заверил белорусский 
МИД утром вторника. «Сейчас ведется 
организационная работа. Заседание 
планируется», — успокоили журнали-
стов в ведомстве. Правда, уточнили, 
что пройдет оно во второй половине 
дня. Трехсторонняя встреча, напомним, 
должна была стать прологом к полно-
масштабным переговорам в норманд-
ском формате с участием глав четырех 

государств — Германии, Франции, России 
и Украины. Поэтому к ней было приковано 
повышенное внимание. И поэтому, по не-
которым данным, проходить она должна 
в «усиленном формате». По словам посла 
РФ в Белоруссии Александра Сурикова, 
для участия в работе контактной группы 
в Минск собрался прилететь помощник 
Президента РФ Владислав Сурков...

Читайте 4-ю стр.

Успешных переговоров в Минске ждут не только в Европе и России,  
но и в разрушенных городах Донбасса. 

РАЗДЕТЬСЯ С ИГОЛОЧКИ
Тверская становится мертвой зоной для торговли, 

а к лету из российских магазинов может исчезнуть 
импортная одежда

ПРЕСТАРЕЛУЮ НАРКОБАРОНЕССУ НЕ ИСПРАВИЛИ 
МОГИЛЫ ЕЕ ШЕСТЕРЫХ ДЕТЕЙ

Пожилую жительницу под-
московного Раменского на 
днях задержали по подозре-
нию в перевозке героина. 
Бабуля, как выяснилось, с 
ремеслом распространи-
тельницы адского зелья зна-
кома не понаслышке и вполне 
могла бы получить титул нар-
кобаронессы: за ее плечами 
три судимости, связанные 
с распространением нарко-
тиков и сильнодействующих 
веществ.

Как рассказала «МК» на-
чальник отдела информа-
ции и общественных связей 
Управления ФСКН России по 
Московской области Екате-
рина Косова, 76-летнюю пен-
сионерку задержали в Ле-
нинском районе Московской 
области. Она находилась в 
машине в качестве пассажи-
ра. Роль водителя исполняла 
ее 32-летняя внучка, кстати, 
наркозависимая. Поскольку, 
по оперативной информации, 

бабушке должна была в эти 
дни поступить очередная 
партия наркотиков от диле-
ра, транспортное средство до-
смотрели. Наркотик — почти 
500 граммов героина — был 
найден под сиденьем нарко-
баронессы.

Как удалось установить, 
партию наркотика пенсионер-
ка извлекла из тайника, устро-
енного в поле близ деревни 
Молоково. Будучи пойманной 
с поличным, женщина проя-
вила ледяное спокойствие, 
заявив, что занималась рас-
пространением, занимается и 
будет заниматься дальше. Ее 
не смущает ни то, что она име-
ет непогашенную судимость 
(в 2013 году бабуля получила 
третий, но на сей раз, правда, 
условный срок за распростра-
нение наркотиков), ни то, что 
адское зелье сжило со свету 
почти всех ее самых близких 
людей.

На ниве продажи наркотиков 

женщина подвизалась не 
сразу. Сначала она достава-
ла дозы для семерых своих 
детей, потом втянулась и ре-
шила, что на этом деле мож-
но еще и извлекать барыши. 
От барышей ее не отвлекло 
даже то, что за эти годы она 
похоронила шестерых своих 
детей, погибших от передози-
ровки, а седьмой, ставший по 
примеру мамаши промышлять 
наркоторговлей, загремел в 
тюрьму. Сама пенсионерка си-
дела в начале 1990-х, в 1998 
году была задержана за сбыт 
сильнодействующих веществ, 
но, воспользовавшись под-
пиской о невыезде, подалась 
в бега. В 2000 году ее удалось 
найти, и бабуля снова отпра-
вилась по этапу. Но, освобо-
дившись, взялась за старое. 
Поразительно, что сама тор-
говка смертью к наркотикам 
не притрагивается, следит за 
собой, производя впечатление 
моложавой женщины. 

СЕРГЕЙ ГОРЛУКОВИЧ НЕ ИМЕЕТ 
ПРЕТЕНЗИЙ К ПОЛИЦЕЙСКОМУ, 

КОТОРОМУ СЛОМАЛ НОС
Олимпийский чемпион по 

футболу 1988 года, знаме-
нитый cпартаковец Сергей 
Горлукович на днях оказал-
ся в некрасивой ситуации — 
спортсмен сломал нос поли-
цейскому. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в ночь на 
понедельник. Таксист привез 
бывшего члена сборной СССР 
к его дому в Лялином пере-
улке. Пассажир возмутился, 
что сумма оказалась выше 
изначальной. Мужчины по-
вздорили, и водитель вызвал 
полицейских. Что случилось 
дальше, остается загадкой. 

Известно лишь, что Горлуко-
вич сломал одному из поли-
цейских нос якобы в момент, 
когда его пытались усадить 
в служебную машину. После 
этого чемпиона доставили в 
ОМВД «Басманный». 

Как пояснил «МК» источник в 
столичной полиции, после бе-
седы футболиста с руковод-
ством околотка решено было 
замять инцидент. По офици-
альной версии, Горлукович 
якобы упал и локтем ударился 
о переносицу стража порядка. 
«МК» спортсмен пояснил, что 
«ни к кому никаких претензий 
не имеет». 

МОБИЛЬНИК 
В ВАННОЙ 

МОЖЕТ БЫТЬ 
СМЕРТЕЛЬНО 

ОПАСЕН
Мобильный телефон, упав-

ший в ванну с водой, стал при-
чиной смерти молодой женщи-
ны в квартире на Нагатинской 
улице в понедельник.

Как стало известно «МК», 
25-летняя Евгения скончалась 
во время приема водных про-
цедур. В ванную комнату она 
взяла свой айфон, поставила 
его на зарядку и положила на 
край ванны, заполненной во-
дой. По одним данным, не-
задолго до нелепой смерти 
она приняла звонок, а после 
водрузила телефон на место, 
откуда он и упал случайно в 
воду. По другой версии, моло-
дая особа сама выронила те-
лефон. Так или иначе, Евгения 
получила удар электрическим 
током и скончалась.

Тревогу забила сестра 
девушки, которая вместе с 
ней снимала квартиру. Когда 
Евгения была в ванной, она 
смотрела телевизор. Девуш-
ка забеспокоилась, что род-
ственница долго не выходит 
из ванны. Сестра открыла 
дверь и увидела страшную 
картину: мертвая Евгения 
лежала в воде, на груди у нее 
— айфон. Сестра отключила 
телефон из розетки и позво-
нила медикам. По словам 
мамы Жени, у дочери было 
слабое сердце, она жалова-
лась на боли. Возможно, раз-
ряд тока был небольшим, но 
сыграл свою роль.

Евгения работала менедже-
ром в турфирме. Она приеха-
ла в столицу из Омска около 4 
лет назад. Друзья говорят, что 
изначально ее сопровождал 
муж, с которым она вскоре 
рассталась. Кстати, Евгения 
— из семьи протестантов. Ее 
отец Сергей в 90-е годы был 
миссионером в Белоруссии, 
а в «нулевые» вместе с женой 
и пятью детьми перебрался 
в РФ.

«МАКДОНАЛДС»: ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА  
 С РОССИЯНАМИ

 В это непросто поверить, 
но всемирно известная сеть 
предприятий быстрого об-
служивания в нынешнем году 
празднует свой юбилей: «Мак-
доналдс» в России исполняет-
ся 25 лет! В чем секрет успеха 

компании? Как «Макдоналдс» 
противостоит кризису? И ка-
кие у сети планы на будущее? 
Читайте 16 февраля в интер-
вью с президентом компании в 
России и Центральной Европе 
Хамзатом Хасбулатовым.

Туман, окутавший в по-
недельник подмосковный 
Жуковский, привел к ДТП 
на трассе М5 «Урал» с уча-
стием 29 машин.Первыми 
около 7.30 в аварию уго-
дили две фуры. Грузовики 
столкнулись на мосту. Уже 
в 8.10 в крайнюю махину 
врезалась первая маши-
на, а после по очереди и 
остальные. В ГИБДД по 
области сообщили, что на 
трассе было три участка, 
где произошли аварии. 
Водители сетовали на 
бездействие полиции. По 
словам одного очевидца, 
неподалеку в машине гре-
лись полицейские и молча 
наблюдали за ситуацией. 
Однако в главке эту инфор-
мацию опровергли.
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На Тверской все больше 
свободных торговых 

площадей.
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

c 1-й стр.
Литовские власти помимо того 
помешали провести перезахо-
ронение большинства обнару-
женных участниками экспеди-

ции погибших солдат. В результате около 180 
останков до сих пор так и лежат неприкаянные, 
не преданные земле. Это уже явное надруга-
тельство над их памятью.

По словам Мачинского, столь же непро-
стая ситуация — у поисковиков, работающих 
в Польше. «Под раздачу» тамошним властям, 
увлекшимся антироссийской кампанией, также 
попали обнаруженные поисковыми экспеди-
циями останки воинов Красной Армии. Поль-
ские «руководящие инстанции» препятствуют 
захоронению десятков таких останков. Более 
того, под фактическим запретом оказалась и 
сама поисковая работа. В результате под Бело-
стоком, в районе ожесточенных боев времен 
Великой Отечественной, до сих пор валяются 
в лесах солдатские кости. Это сейчас чуть ли 
не единственное известное поисковикам место 
в Европе, где останки советских воинов лежат 
вот так, прямо на поверхности земли, и никто 
не занимается их погребением.

Когда-то знаменитого русского художника-
баталиста Василия Верещагина буквально за-
травили в прессе после появления на выставке 
его новой картины «Забытый», где изображен 
был брошенный посреди песчаных барханов 
на растерзание стервятникам убитый русский 
солдат: «Такого в цивилизованном мире просто 
не может быть!» Всемирно известный живо-
писец под давлением общественного мнения 
вынужден был уничтожить это «клеветниче-
ское» произведение. Увы, более века спустя 
отдельные представители Европы — самой 
цивилизованной части цивилизованного мира! 
— своими поступками начисто опровергают 
иллюзии своих прадедов. Оказывается, в наше 
время в угоду политическим амбициям можно 
забыть погибших воинов-героев, можно, по 
сути, надругаться над их останками.

Господа новоиспеченные европейцы, как 
известно, мертвые сраму не имут, но даже если 
вам не дают покоя страшилки про «советских 
оккупантов», в законах ваших независимейших 
и демократичнейших стран все-таки нет ни 
строчки о том, что разрешено унижать погибших 
и глумиться над ними. 

И как тогда все эти перегибы исторической 
памяти понимать? Или танцы на костях — это 
все, что вы можете внести в копилку европей-
ских ценностей?

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

...НА КОСТЯХ 
ЗЛОБА ДНЯ

Всероссийское совещание судей на-
чалось с подведения итогов по делам 
о коррупции. Но главное — люди в 
мантиях обсудили, как сделать, чтобы 
больше людей в стране верило в 
правосудие. 
 Подробности «соломоновых» решений 
современной Фемиды выяснил «МК».

2014 год стал роковым для 11 тысяч кор-
рупционеров. Ровно столько были признаны 
виновными и осуждены. Из них за получение 
взятки — около 1,7 тыс. человек, за дачу взятки 
— чуть больше 4 тыс. человек. 

— Пока какую-то тенденцию проследить 
здесь сложно, — считает председатель Вер-
ховного суда РФ Вячеслав Лебедев. — Но в 
принципе для такой огромной страны, как наша, 
1,7 тысячи взяточников — это не так уж много.

А теперь подробнее о том, кто эти мздоим-
цы. 44% — государственные или муниципальные 
служащие, 23% — работники здравоохранения и 
социального обеспечения, 12% — работники об-
разования. Выяснилось, что судьи стали строже 
к таким преступникам — каждый пятый получил 
реальный, а не условный срок. Коррупционеров 
в принципе ничуть не жаль, но вот что касается 
всех остальных... Потому первый вопрос «МК» 
был про обвинительный уклон судов. Все-таки 
это миф или жестокая реальность?

— Вот давайте смотреть объективно, — на-
чинает Вячеслав Михайлович. — Каждый чет-
вертый в 2014 году освобождался от уголовной 
ответственности в суде в связи с прекращением 
дела. Какой же это обвинительный уклон? А 
возьмем особую форму судопроизводства, 
когда обвиняемый сказал: «Я согласен со всем, я 
вину признаю». Тут уж, казалось бы, чего проще 
— назначай человеку минимальное наказание, 
и точка. Но даже здесь суды прекратили дела в 
отношении 95 тысяч лиц! И те были освобождены 
от уголовной ответственности. 

— В будущем таких случаев станет еще 
больше? Мы можем на это надеяться?

— Я думаю, что должно быть больше слу-
чаев прекращения дел в связи с примирением. 
Но у нас процедура примирения четко не про-
писана в законе. Вот это надо сделать. Мы уже 
подготовили соответствующий законопроект. 
И важно, чтобы примирение происходило в 
стадии следствия, когда дело еще не направ-
лено в суд. В законопроекте, правда, написано, 
что следователь должен спросить разрешение 
у своего руководителя (на возможность пре-
кращения дела за примирением). Но это ни-
чего страшного. Ну, поставит он в известность 
руководителя, и все. 

— Если все же следователю примирить 
стороны не удалось, можно рассчитывать 
на суд присяжных? Или этот институт, по-
вашему, уже отжил свое?

— Мы только зря нервы треплем себе, 
когда рассуждаем — нужен или не нужен суд 
присяжных. Он прописан в Конституции, он 
безусловно должен быть. И он на самом деле 
очень эффективен. Так что будем расширять 
его возможности. А предложения есть разные. 
Одни говорят, что 12 присяжных — слишком гро-
моздкий аппарат. Согласен, для определенных 
категорий дел может быть достаточно 6 или 
8. В этом действительно есть смысл. Другое 
предложение — чтобы присяжные (как в стра-
нах Западной Европы) обсуждали не только, 
был ли факт преступления или нет, а чтобы они 
квалифицировали дела. Есть предложение о до-
полнении перечня преступлений, которые могут 
быть рассмотрены судом присяжных. К примеру, 
включить в него дела о вымогательстве, разбое, 
причинении тяжкого вреда здоровью. В целом 
мы это поддерживаем.

...Верховный суд разработал сразу несколь-
ко законопроектов, которые сделают порядок 
рассмотрения дел простым и понятным, само 
разбирательство — максимально коротким (что-
бы обвиняемые не ждали в СИЗО приговоров по 
нескольку лет, как это порой бывает сейчас). А 
еще Лебедев заявил, что никаких предпосылок 
для возврата в России высшей меры наказания в 
виде смертной казни нет. «Не надо придумывать 
проблему, которой не существует. Возврата в 
России смертной казни быть не может».

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Председатель Верховного суда 
рассказал «МК», как может 
измениться суд присяжных

МИРИСЬ, 
МИРИСЬ  
И В ТЮРЬМУ  
НЕ САДИСЬ

ФЕМИДА

Уверено Международное 
энергетическое агентство

ПРОГНОЗ МНЕНИЕ

Президент международного универ-
ситета, экс-мэр Москвы Гавриил По-
пов выступил с лекцией под названием 
«Антикризисная программа для России». 
Картина получилась мрачная: антикри-
зисные меры правительства он назвал 
отмазкой перед президентом, планом по 
спасению не людей, а банков. По мнению 
Попова, во власти не осталось созидате-
лей, и нынешние высокопоставленные 
чиновники правительства не в состоя-
нии вернуть стране утерянный когда-то 
статус.

Лекцию в стенах международного уни-
верситета почтили вниманием многие некогда 
сильные мира сего. Корреспондент «МК» заметил 
экс-госсекретаря Ельцина Геннадия Бурбулиса, 
бывшего руководителя ВГТРК Олега Попцова, 
всемогущего в 90-е годы главу Москомимущества 
Олега Толкачева. 

Перед началом выступления Гавриил Попов 
несколько обескуражил аудиторию своей искрен-
ностью, заявив, что уже довольно давно находится 
не у дел и его соображения о текущей ситуации 
будут носить сугубо общий характер.

Однако в оценках, особенно характеризуя 
сегодняшние беды России, лектор не стеснялся. 
Первая проблема, конечно, это рентная структура 
экономики, во многом зависящая от нефтегазо-
вых доходов и, соответственно, от цен на «чер-
ное золото». Внешние факторы вроде кризиса в 
некоторых европейских странах, конфликта на 
Украине, санкций лишь «разожгли костер». Но не 
это главное. 

Экономический блок российского прави-
тельства, по мнению Попова, никуда не годится, 
поскольку «не рулит ситуацию», а только «пред-
сказывает курс рубля» и «ожидает инфляцию». 
Во власти практически нет созидателей. Об анти-
кризисном плане правительства он высказался 
уничижительно. «Это отмазка перед президентом, 
дескать, они что-то делают, — считает лектор. — 
Эти меры не для спасения народа, а для спасения 
банков. Триллионы рублей направят, а потом будут 
решать, кому дать, а кому не дать... Распиливание 
антикризисного бюджета... По идее, стержнем 
программы должен был стать опубликованный 
список из 199 предприятий, которым будет ока-
зана господдержка. Однако Минфин заявил, что 
нахождение в списке еще ничего не гарантирует, 
средств может и не быть». 

При этом основным драйвером развития Рос-
сии экс-мэр предлагает сделать фундаментальную 
и прикладную науку, куда направить основные 
ресурсы. Одновременно он настаивает на разви-
тии демократии, особенно на местах, укреплении 
земства. В качестве примера он привел США, где 
основа основ могущества страны — это выборный 
институт шерифов. Практически это полностью по-
вторяет мысли Александра Солженицына, который 
полагал, что только через подъем регионов наша 
страна вновь способна обрести статус великой 
державы.

Но проблема в том, что нынешняя власть к 
этому абсолютно не готова. Любые попытки в этом 
направлении воспринимаются как некая дезинте-
грация, ведущая в конечном счете к развалу стра-
ны. У того же Владимира Путина, который с трудом 
одолел чеченский сепаратизм, есть мощная при-
вивка от лозунга «берите суверенитета столько, 
сколько унесете». Власти нужна так называемая 
управляемая демократия, подконтрольные губер-
наторы. Пусть даже если они будут избираться 
с помощью админресурса всего 12% населения. 

По большому счету власти не нужен народ в 
качестве движущей силы реформ. «Народ сегодня 
— это масса, — поясняет Попов. — Интеллиген-
ция… Одна часть интеллигенции прикормлена, 
а вторая, походив на митинги на Болотной пло-
щади и ужаснувшись беспрограммным лидерам 
оппозиции, которые рвутся к высоким креслам, 
впала в апатию». 

Как ни странно, об Украине в ходе лекции 
Гавриил Попов говорил мало, а слово «Крым» во-
обще ни разу не упомянул. При этом экс-мэр не 
исключил, что наш сосед как государство может 
распасться. «Либо мирно, по чехословацкому сце-
нарию, либо как в Югославии», — заметил он. 

Леонид БЕРРЕС.

«АНТИКРИЗИСНЫЙ ПЛАН — ЭТО 
ОТМАЗКА ПЕРЕД ПРЕЗИДЕНТОМ»
Экс-мэр Москвы Гавриил Попов о текущем моменте

Эпоха низких цен на «черное золото» 
близка к завершению. Правда, это 
случится не раньше июля, когда коти-
ровки достигнут дна, считает Между-
народное энергетическое агентство 
(МЭА). С этими прогнозами нужно 
считаться — агентство выступает ан-
тагонистом нефтяного картеля ОПЕК 
и обладает закрытой информацией о 
нуждах западной экономики. С МЭА 
согласны и российские эксперты. 
Однако причины роста цен у всех раз-
ные: Запад надеется на сокращение 
добычи в России из-за санкций, а мы 
уверены в мировом росте спроса на 
энергоресурсы. 

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ 
ВЫРАСТУТ  
К СЕРЕДИНЕ ГОДА

Международное энергетическое агент-
ство с середины 1970-х является противовесом 
странам ОПЕК. МЭА отстаивает интересы по-
требителей «черного золота». Когда в начале 
2000-х годов арабские шейхи сократили добы-
чу, чтобы снизить спрос и подстегнуть котиров-
ки нефти, МЭА удалось путем давления на не-
фтепроизводителей воспрепятствовать этому 
и зафиксировать цены на одном уровне.

С середины 2014 года МЭА и ОПЕК дей-
ствуют на удивление согласованно. Агентство 
снижает прогнозы спроса на нефть, а картель 
не сокращает добычу. Все это привело к паде-
нию нефтяных котировок более чем вдвое — со 
$115 до $47.

В январе цены вновь начали расти. Бук-
вально за две недели они выросли на 25% и 
практически достигли $60. Эксперты утверж-
дают, что если в прошлом году американцы 
при поддержке Эр-Рияда искусственно играли 
на понижение, чтобы наказать российскую 
экономику, то теперь они вынуждены развер-
нуть тенденцию. Низкие цены могут погубить 
«сланцевую революцию» в США.

Именно поэтому в очередном докладе 
МЭА утверждает, что спрос на энергоресурсы 
в 2015–2020 годы будет расти, что приведет к 
удорожанию нефти. Своего дна «черное золо-
то» достигнет к июлю. «Конкретного прогноза 
МЭА не делает — говорит лишь, что в 2020 
году цены не будут ниже $73 за баррель. На 
первый взгляд прогнозы агентства рассчитаны 
на долгосрочный период. С другой стороны, 
МЭА дает четкий посыл ОПЕК, что разворот 
назрел. Кроме того, самому картелю при воз-
растающих расходах бюджета рост котировок 
будет жизненно важен», — полагает директор 
Фонда энергетического развития Сергей Пи-
кин. По его оценке, до начала весны цены не 
упадут ниже $50.

Российские государственные экспер-
ты настроены еще более оптимистично. По 
мнению председателя Комитета Госдумы по 
энергетике Ивана Грачева, в середине года 
ценовой разворот последует. Более того, цены 
могут достигнуть даже $110.

Только причины, по которым стоимость 
нефти будет расти, у всех разные. Российские 
эксперты надеются на глобальный рост спроса, 
главным образом со стороны азиатских стран. 
МЭА, наоборот, рассчитывает на существенное 
падение добычи в России и как следствие — 
возникновение определенного дефицита на 
мировом рынке. Позиция агентства следую-
щая: поскольку российские производители 
ограничены в получении западных кредитов 
и не могут закупать на Западе необходимое 
для добычи оборудование, то производство 
нефти в нашей стране будет падать.

Какие бы прогнозы ни сбылись, очевидно, 
что новая позиция МЭА, которое, возможно, 
опять вступает в конфронтацию с ОПЕК, на-
шей стране только на пользу. Осталось толь-
ко продержаться до июля и снова поверить 
в нефть.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

Эскорт из истребителей. По пятьдесят 
полицейских на каждом перекрестке. 
Мини-зенитная установка в кортеже. Так 
в Египте, где в 2013 году к власти приш-
ли военные во главе с генералом Сиси, 
встречали Владимира Путина. Под впе-
чатлением от приема российскому пре-
зиденту ничего не оставалось делать, как 
подарить принимающей стороне символ 
военно-технического сотрудничества, 
которое теперь наверняка будет наполне-
но новым содержанием, — легендарный 
автомат Калашникова. 

Свой первый зарубежный визит в 2015 году 
Владимир Путин символично совершает не в Ев-
ропу и даже не в Азию, а в Африку, демонстрируя 
тем самым, что Россия не собирается сдавать 
позиции и вместо старых друзей легко найдет 
себе новых. Для подтверждения далеко идущих 
геополитических амбиций Египет, безусловно, 
лучший выбор. Кремль крайне сдержанно вел 
себя во время событий 2011–2013 гг., получив-
ших с подачи США название «арабская весна», и 
безоговорочно поддержал свержение «Братьев-
мусульман» военными во главе с нынешним пре-
зидентом Сиси. Когда Каир праздновал победу 
над исламистами, ликующая толпа поднимала 
над головой изображения не только местных 
политиков, но и Владимира Путина. Кстати, пор-
третов было много и на этот раз. Даже слишком 
много. Со всех улиц, площадей и переулков на 
египтян смотрело улыбающееся лицо ВВП. А 
рядом с президентским дворцом устроили це-
лый иконостас — Путин большой, маленький, на 
синем фоне, на красном, с надписью «Добро по-
жаловать», в обрамлении арабской вязи и т.д.

Российские дипломаты говорят, что мест-
ная «путиномания» объясняется прежде всего 
отношением президента Сиси. Став во главе 
государства, он буквально через пару месяцев 
отправился в Сочи, откуда вернулся под большим 
впечатлением. По словам помощника Путина Юрия 
Ушакова, между двумя лидерами сразу возникла 
«химия», переросшая в глубокую взаимную сим-
патию. И это вряд ли случайность. Оказалось, что 
Сиси и ВВП объединяет не только ярко выражен-
ная харизма, но и общее прошлое. В молодости 
президент Египта стажировался в разведке, а с 
2010 по 2012 год возглавлял Управление военной 
разведки и контрразведки страны. «Вообще-то 
нынешний визит можно было провести и за один 
день, — говорят дипломаты. — Но Сиси очень 
хотел пообщаться с Путиным, что называется, «без 
галстуков». Он очень ждал и тщательно готовился 
к его приезду». 

Поначалу Владимиру Путину хотели органи-
зовать такую же «народную» встречу, как в 1964 
году Никите Хрущеву, но российский МИД попро-
сил воздержаться от исторических параллелей. 
Впрочем, даже в урезанном виде церемония 
производила сильное впечатление. Журналисты 
кремлевского пула, сопровождавшие российско-
го президента во многих зарубежных поездках, 
никогда не видели такого количества секьюрити, 
вооруженных до зубов людей и охраны. На каж-
дом перекрестке жителям Каира приходилось 
показывать сумки и выворачивать карманы. А 
к традиционному кортежу Путина добавился 

внедорожник, внешне напоминающий мини-
зенитную установку. 

Вечером в понедельник оба президента по-
сетили Каирскую оперу, где прослушали отрывки 
из произведений русских композиторов. А во втор-
ник перед официальными переговорами с Сиси у 
Путина была запланирована встреча с патриархом 
всей Африки, полный титул которого мог запро-
сто привести в смятение более впечатлительного 
собеседника. Официально владыку полагалось 
именовать не иначе как «отцом отцов, пастырем 
пастырей, Тринадцатым апостолом и судьей всей 
Вселенной». 

Деловая программа визита оказалась суще-
ственно беднее внешнего антуража. По итогам 
переговоров было подписано только три доку-
мента с местными министерствами инвестиций 
и электрификации. Все они являются рамочны-
ми и не подразумевают конкретных проектов, 
хотя российские инвесторы теоретически готовы 
поучаствовать в модернизации генерирующих 
мощностей Асуанской плотины, возобновлении 
производства автомобилей «Лада» под Каиром и 
строительстве АЭС. Переговоры по этим направ-
лениям уже ведутся Росатомом и АвтоВАЗом. В 
свою очередь, Египет, по словам Сиси, проявляет 
особую заинтересованность в наращивании по-
ставок сельхозпродукции в Россию и дальнейшем 
увеличении турпотока. 

Что касается перспектив военно-технического 
сотрудничества, то их обсудили за закрытыми 
для прессы дверями. Ранее СМИ сообщали, что 
Кремль намерен продать Египту зенитно-ракетные 

комплексы С-300, ранее предназначавшиеся для 
Сирии, но эта информация не нашла официального 
подтверждения. Тем не менее Владимир Путин 
нашел возможность послать миру вполне недвус-
мысленный сигнал, что от вооружения Египта, 
да и других суверенных демократий, Россия не 
откажется: во время традиционного обмена по-
дарками он вручил Сиси символ отечественного 
военпрома — автомат Калашникова. 

Елена ЕГОРОВА, Каир. 

ПУТИН ПОДАРИЛ 
СИСИ АВТОМАТ

и поговорил как разведчик  
с разведчиком
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Сколько российских туристов
отдыхали в Египте
2008
2009
2010
2011
2012
2013
2014*

* — I–III кварталы

1 426 742
1 615 398

2 198 320
1 452 613

1 906 637
1 909 240
1 892 211

По данным 
russiatourism.ru
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Для космиче-
ских туристов 

Сары Брайтман и ее дубле-
ра японца Сатоши Такамацу 
начали готовить ложементы 
для корабля «Союз ТМА-
18М», который осенью стар-
тует к МКС. Перед отливкой 
металлических кресел кос-
монавтов сначала погружают 
в гипсовый раствор для полу-
чения точного слепка их тел. 
Британскую певицу и япон-
ского бизнесмена учат рус-
скому языку, а также работе с 
системами «Союза ТМА-М» и 
российского сегмента МКС. 
Старт корабля «Союз ТМА-
18М» запланирован на осень 
этого года. Компанию певице 
составят командир экипажа 
Сергей Волков и бортинже-
нер датчанин Андреас Мо-
генсен.

КАДР

Жительнице Димитров-
града Ульяновской об-
ласти Валентине Ильиной 
удалось через суд вернуть 
право собственности на 
дом своего деда Ивана 
Малова, который был рас-
кулачен в 1930-х годах. 
В советское время дом чис-
лился за местным колхозом. В 
добротной постройке распо-
лагалось правление, потом — 
магазин, с 1990 года здание 
использовалось как пекарня. 
Сейчас строение находится в 
бесхозном состоянии. 
Валентина Ильина собирала 
документы о своей семье с 
1979 года, в течение долгих 
35 лет. Дело осложнялось 

тем, что в архивах Ульянов-
ской и Самарской областей  
практически не осталось 
сведений об Иване Малове. 
Суду пришлось опираться 
на свидетельства старожи-
лов, которые подтвердили, 
что Малов проживал в этом 
доме,  в 1930 году семью 

раскулачили, а все имущество 
национализировали. Только 
в 2015 году внучке Малова 
удалось  вернуть себе право 
собственности на имущество 
деда. Усадьбу она собирает-
ся отреставрировать, чтобы 
сохранить память о своих 
предках.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

Внучке уДалоСь Вернуть ДореВолюционный Дом ДеДа, 
раСкулаченного В 1930-х гоДах 

Удмуртский язык стал 
доступен пользователям 
гаджетов на Android и 
iOS. Добавление удмурт-
ского языка в программные 
среды произошло с подачи 
местного активиста Григория 
Григорьева, обратившегося в 
компанию Google с запросом 
о добавлении нового языка 
в операционную систему. 
«Заявка на удмуртский язык 
была одобрена, — расска-
зал руководитель про-
екта «Удмуртлык» Андрей 
Шкляев. — Это значит, 
что с этого момента раз-

работчики могут создавать 
приложения на удмуртском 
языке. Между тем удмуртская 
раскладка клавиатуры для 
android уже появилась, ее 
создал Григорий Григорьев». 
Так что теперь вполне воз-
можно вместо слова «поиск» 
использовать удмуртскую 
версию — «утчан». Андрей 
Шкляев рассказал «МК», 
с какой целью их группа 
активно продвигает родной 
язык в программные среды: 
«Для носителей любого языка 

мира приятней, чтобы у него 
была рабочая среда на своем 
языке. Несмотря на то что 
многие изучали английский 
язык, мало кто использует 
английские версии программ, 
русским удобнее программы 
на русском, так и удмур-
там удобнее программы на 
удмуртском. Важно не только 
читать, но и писать на удмурт-
ском. И многие используют 
удмуртский язык в SMS, при 
общении в соцсетях, при на-
писании в блоги».

НОУ-ХАУ

как ПоСтаВить лайк По-уДмуртСки?

Результаты опроса ВЦИОМ 
прокомментировал экс-
перт: 
«Отношение к бездетным 
семьям в последние годы 
действительно становит-
ся все более терпимым, 
— сказал «МК» семейный 
психолог Денис ТОКАРЬ. — 

Это связано с общей либера-
лизацией общества, которая, 
несмотря ни на что, имеет 
место быть хотя бы в рамках 
личной жизни. Если еще 50 лет 
назад считалось, что цель соз-
дания семьи — исключительно 
рождение детей, то в наши 
дни многие скажут, что семья 

существует в первую очередь 
для самих супругов. Сыграли 
свою роль также и движение 
чайлд-фри, пропагандирую-
щее бездетность, и тот факт, 
что все большее число людей 
(на сегодня почти каждый 
десятый) не могут иметь детей 
из-за проблем со здоровьем».

ОПРОС

ЦИТАТА

Владимир МАРКИН, официальный представитель СК России:

«Прямо наполеон какой-то! развеселил»
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Так Маркин отреагировал на заявление губернатора 
Орловской области Вадима Потомского, который сказал, 
что никого не боится, так как у него «есть армия» из 

сотрудников облпрокуратуры. А причиной такого заявления Потомского стала его же критика 
в адрес Орловского управления СКР, которое, по его мнению, недостаточно оперативно 
работает по расследованию громких дел, в том числе по делу Виталия Рыбакова. Бизнесмен 
Рыбаков пытался составить Потомскому конкуренцию на губернаторских выборах, но потом его 
кандидатуру отозвали. После чего на Рыбакова возбудили ряд дел. Чем закончится словесная 
дуэль Маркина и Потомского, пока не ясно, но в данном случае уместно вспомнить и слова 
Наполеона Бонапарта: «Сила никогда не бывает смешной».

ФАУНА

коШки Стали Жить ДольШе, а Самой Старой — уЖе 26!

26-летняя кошка Тиффани 
Вторая из города Сан-
Диего штата Калифорния 
(США) попала в Книгу ре-
кордов Гиннесса как самая 
старая из ныне живущих 
кошек. Животное, родив-
шееся в марте 1988 года, по 
словам очевидцев, выглядит 
явно младше своего возрас-

та. При этом Тиффани еще и 
отличается боевым нравом и 
абсолютно не боится собак. А 
несколько лет назад животное 
и вовсе терялось на долгих 
два года, и, когда хозяева уже 
отчаялись ее найти, кошка 
неожиданно вернулась. Од-
нако Тиффани пока не побила 
рекорд самой старой кошки 
в истории человечества — 
Крим Пафф из штата Техас: 
она скончалась в возрас-
те 38 лет. Ветеринарный 
врач Алексей ПРОКОПОВ 
прокомментировал «МК»:  
«Обычно домашние кошки 
живут в среднем 10–15 лет, 
хотя сейчас я замечаю, что 

долгожители среди кошек 
стали встречаться все чаще. 
Периодический осмотр у 
меня проходят две велико-
возрастные кошки — одной 
17, другой 18,5 года. К слову, 
это неудивительно, поскольку 
сейчас уход хозяев за своими 
питомцами становится каче-
ственнее, начиная от выбора 
правильных кормов, кончая 
профилактическими осмотра-
ми у ветеринаров. А это очень 
важно, поскольку продолжи-
тельность жизни дворовых 
кошек не превышает 5 лет 
именно по причине несба-
лансированного питания и 
различных болезней».
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Торможения во время разбега Як-42, 
разбившегося в сентябре 2011 года под 
Ярославлем с хоккейной командой «Ло-
комотив» на борту, не было. Об этом во 
вторник в Ярославском районном суде 
рассказал единственный выживший в 
авиакатастрофе — борттехник Алек-
сандр Сизов. Напомним, что следствие 
придерживается основной версии о 
том, что во время разбега при взлете 
второй пилот по ошибке жал на педаль 
тормоза.

Появления в суде Сизова ждали 11 февраля. 
Именно на этот день, по требованию родителей 
погибших хоккеистов, он был вызван в суд. Сам 
же потерпевший (а именно в таком статусе про-
ходит борттехник) показываться на публике из-
за повышенного внимания со стороны прессы 
не горел желанием. Поэтому он приехал, когда 
его никто не ждал — за день до назначенного 
времени.

Итак, Сизов сообщил, что ничего особен-
ного в рейсе (равно как и в поведении экипа-
жа) он не заметил. Сначала самолет прилетел 
за хоккеистами в Ярославль. После посадки в 

аэропорту в Туношне он, как и следует, провел 
осмотр борта — замечаний никаких не было. 
Борттехник также отметил, что изначально рейс 
был запланирован на другую дату:

— Должны были лететь 6 сентября, но ру-
ководство хоккейного клуба решило перенести 
на 7-е число. Вероятно, чтобы не проводить 
лишний день в Минске.

Спортсмены летели с привычным для них 
по объемам багажом:

— Задний багажник заполнили черными 
сумками. В передний поставили металлические 
ящики и кофры с клюшками. Визуально груз не 
отличался от того, с которым «Локомотив» летает 
обычно. Груз был зафиксирован в багажниках.

Перед вылетом Сизов сел в конец само-
лета у иллюминатора и задремал. Что касается 
самого трагического момента в полете, то для 
Сизова он наступил внезапно:

— В работе двигателей я не слышал ниче-
го необычного, задремал и проснулся, когда 
кто-то громко сказал: «Почему не взлетает?» 
Я посмотрел в иллюминатор. Было видно, что 
самолет движется. Через 5–7 секунд самолет 
съехал на грунт. Потом взлетел, но не плавно, 
а задрав нос, оторвался от земли, завалился 
набок... Тогда у меня душа ушла в пятки... Все 
начало перемещаться: перегородки, панели. 
И все. Дальше — столкновение, и я потерял 
сознание...

При этом борттехник отметил, что никакого 
торможения во время разбега он не почувство-
вал. Кроме того, не было никаких странных или 
посторонних звуков. Спортсмены, когда уже 
было ясно, что самолет терпит крушение, не 
паниковали. 

Всего Сизов провел у трибуны не более 30 
минут. Когда он собрался уже уходить, кто-то из 

родителей 37 погибших хоккеистов деликатно 
спросил, можно ли будет пообщаться с Сизовым 
после заседания.

— Можно. Я в Америку не улетал, — ответил 
борттехник.

Кстати, во вторник также стало известно, 
что экипаж разбившегося самолета поставили 
в план полетов, несмотря на то, что в это время 
летчики должны были находиться на курсах 
повышения квалификации. Они прошли всего 
четверть курса. Об этом журналистам сообщил 
гендиректор учебного центра в Быково Евгений 
Лобачев.

Напомним, что на скамье подсудимых — 
Вадим Тимофеев, отвечавший за летную ра-
боту в компании «Як Сервис». Он обвиняется в 
нарушении правил безопасности движения и 
эксплуатации воздушного транспорта, повлек-
шем по неосторожности смерть более двух лиц. 
Эксперты пришли к выводу, что экипаж не был 
готов к полетам на Як-42. Ранее летчики пило-
тировали Як-40, где несколько другая система 
управления. Это могло стать причиной того, что 
при взлете один из летчиков непроизвольно 
жал на тормоз.

Дарья ФЕДОТОВА.

«Помещение сдается в аренду». «Де-
шево». «По антикризисным ценам». 
Такими объявлениями сегодня усея-
на практически вся Тверская улица.

По словам представителей торговых точек, с 
начала года из арендованных помещений на глав-
ной торговой улице Москвы выехали 18 магазинов 
и ресторанов. 

— С января заметно снизилась покупательская 
активность, для ряда компаний стало дорого платить 
аренду в условиях кризиса, — поясняют риелторы. 
— Ставка аренды на Тверской улице сегодня со-
ставляет от 3,5 тысячи долларов за 1 кв. м в год до 
6 тысяч долларов. Но это не самая дорогая улица. 
На Пятницкой аренда помещения составляет 7,5 
тысячи долларов, в Столешниковом переулке — 9 
тысяч долларов.

Количество свободных и предлагаемых для 
аренды площадей на Тверской растет с каждым 
днем. Риелторы пока не могут найти новых опе-
раторов. Сами продавцы жалуются на растущую 
стоимость аренды и снижение покупательского 
трафика.

Однако сами владельцы пустующих помещений 
на Тверской убедили нас в обратном. 

— Цены на аренду мы не повышали. Как были 
в рублях, так и остались. Сейчас невыгодно повы-
шать стоимость аренды — иначе останемся с носом. 
Лучше задешево сдать, чем задорого простаивать. 
Многие компании, которые в прошлом году заявляли 
стоимость аренды в иностранной валюте, сегодня 
перешли на рубли, — заверили нас в компании по 
недвижимости, чей телефонный номер был указан на 
одном из объявлений по Тверской улице. — Раньше 
в помещении, которое мы предлагаем, находился 
банк «Русский стандарт». На днях они переехали 
подальше от центра. По каким соображениям — не-
понятно. Возможно, дешевле им снимать помещение 
за пределами Садового кольца.

Ювелирный магазин Pandora недавно закрыл-
ся на Тверской, 23. Хотя такому громкому брен-
ду, казалось мбы, грех жаловаться на стоимость 
аренды. Причина «переезда» иная — отсутствие 
парковочных мест.

— Закрывать магазины и рестораны на Тверской 
стали не вчера, началось это задолго до кризиса, в 
начале 2014 года — именно тогда с улицы убрали 
парковки. В этом основная причина пустующих по-
мещений, — уверен сотрудник крупной компании 
по недвижимости. — На той же Тверской сегодня 
пустует более 20 помещений. И сдать их невоз-
можно. Мы даже решили понизить цены на аренду 
— все равно не сработало. Мы уверены, за этот год 
Тверская полностью умрет как торговая улица. До 
2010–2011 годов к нам арендаторы в очередь вы-
страивались, чуть ли не аукцион устраивали, кто 
готов больше заплатить за снятие той или иной точки. 
Это было благодатное время, тогда парковки никто 
не отменял. И сейчас потенциальные арендаторы 
готовы выложить и больше за аренду, но с условием, 
если поблизости им оборудуют парковочные места. 
Если еще и остались рабочие торговые точки на 
Тверской, уверяю вас, это ненадолго. У кого-то уже 
просрочены контракты, но арендаторы не выгоняют 
их, ищут замену.

— Покупателей в магазинах тоже стало 
меньше?

— Естественно. Людям гораздо удобнее по-
ехать в торговый центр, припарковать нормально 
машину и отправиться по тем же самым бутикам, 
чем приезжать сюда. Судите сами, такие «топовые» 
адреса, как Тверская, 6, или Тверская, 9, — пустуют 
почти год. По последнему адресу находился Мастер-
банк — его закрыли год назад. А место по сей день 
не нашло своего хозяина. Или «золотое» место — 
Тверская, 4, где раньше располагался Мособлбанк. 
Там шикарное помещение — 400 квадратных метров. 
Раньше на него очередь из арендаторов на не-
сколько лет вперед выстраивалась. Не пустовало 
оно ни дня. Если по каким-то причинам арендатор 
съезжал, на его место моментально находился 

другой. Сейчас уже больше года желающих раз-
меститься там нет. 

— Рестораны на Тверской тоже 
закрываются?

— Рестораны закрываются в первую очередь. 
Внутренних двориков на Тверской для парковки нет. 
Невыгодно стало держать общепитовские точки 
здесь. Так что скоро мы увидим, что весь так на-
зываемый центральный коридор столицы будет 
украшен объявлениями «Сдается в аренду». 

 ■ ■ ■ 
В то же время полки российских промтовар-

ных магазинов, даже если они не в центре, аренда 
занимаемой ими площади невелика, а рядом есть 
парковки, могут опустеть к лету. В частности, мы 
рискуем остаться без одежды и обуви. Уже сейчас 
магазины не могут предоставить покупателям всего 
того, что они хотят. Причина не только в цене, но и 
в сокращении потока импортных товаров в Рос-
сию. Впервые за 20 лет зарубежные поставщики 
требуют от своих российских партнеров стопро-
центную предоплату. А с оборотными средствами, 
учитывая недоступность кредита, сейчас большие 
проблемы.

Производители модной одежды утрачивают 
интерес к российскому рынку. Кризис сделал свое 
дело — постоянно сокращается спрос из-за сниже-
ния доходов населения. Экспортеры это понимают. 
Они не только не верят в расширение российского 
рынка одежды, но и впервые за последние двадцать 
лет потребовали стопроцентной предоплаты своих 
поставок. Кстати, доверие к российским ритейлерам 
утратили даже китайские поставщики, которые еще 
десять лет назад готовы были давать товар в долг 
на доверительной основе.

Стопроцентная предоплата грозит привести 
российские торговые сети к разорению. Каждый 
день в России закрывается по нескольку десят-
ков магазинов одежды. Но если зимой еще есть 

новинки, в которых можно ходить, то уже к весне 
россиянам придется щеголять в прошлогодних 
нарядах. «Магазины дорогой одежды и обуви на 
летний сезон закупили только 15% от стандартного 
ассортимента. Магазины будут реально пустыми», — 
рассказывает представитель одной из российских 
торговых сетей.

Другими словами, летом мы может столкнуться 
с дефицитом одежды, как в СССР. Впрочем, как 
отмечают эксперты «МК», положение не столь кри-
тично — такие жесткие условия в настоящее время 
невыгодны ни одной из сторон.

Свое мнение на этот счет выразила финан-
совый аналитик Lionstone Investment Services Яна 
Трубникова.

«Вероятность того, что в России пропадет аб-
солютно вся европейская и китайская продукция, 
крайне мала. Российский рынок — это огромная 
торговая площадка для зарубежных стран, вряд 
ли уже существующие партнеры захотят от нее от-
казаться. Однако ненадежные поставщики вполне 
могут исчезнуть с рынка вместе с теми компаниями, 
которые не в состоянии будут справиться с текущей 
ситуацией», — уверена Трубникова.

В любом случае от той или иной ситуации 
больше всех пострадает рядовой покупатель. «В 
стоимость будут заложены издержки и риски по-
ставщика. Со временем данную нишу рынка могут 
занять другие, более сговорчивые западные по-
ставщики, которые пойдут на уступки российским 
компаниям», — считает эксперт.

Вот только сколько ждать до нового этапа 
развития конкурентоспособности на российском 
текстильном рынке, не отражено даже в анти-
кризисном плане правительства. Поэтому для 
обновления своих гардеробов отечественным 
модницам придется либо запастись терпением, 
либо копить деньги.

Ирина БОБРОВА, Ирина БАДМАЕВА. 

“Московский коМсоМолец”   11 февраля 2015 года  стр. 

ИТОГИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЭКОНОМИКА

c 1-й стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Леонид МЛЕЧИН, писатель

3

Сто лет назад один из царских генералов 
записал в дневнике: «Есть слух, будто из цар-
скосельского дворца от государыни идет кабель 
для разговоров с Берлином, по которому кайзер 
Вильгельм узнает буквально все наши тайны. 
Страшно подумать о том, что это может быть 
правда — ведь какими жертвами платит народ 
за подобное предательство».

Для человека, дослужившегося до генераль-
ского звания, предположение фантасмагориче-
ское. Телефонный кабель — вещь материальная. 
Если он проложен, его можно обнаружить. Как 
и сам аппарат. Это же не нынешние мобильные 
телефоны, которые умещаются в кармане… Но 
все эти небылицы изо дня в день повторяли 
самые разные люди!

Неудачи на фронте заставили императо-
ра принять на себя обязанности главнокоман-
дующего. Николай II переехал в Могилев, где 
находилась Ставка. Императрица с детьми на-
вещали его. Когда императрица появлялась в 
Ставке, офицеры прятали секретные документы! 
Всерьез уверяли, что она старается разузнать 
военные планы, и после каждого ее приезда не-
мецкая армия переходит в наступление.

И эти настроения охватили генералитет, 
считавшийся опорой монархии. Война прервала 
нормальное течение жизни. Так или иначе стра-
дали все — от высших классов до низших. Кто-то 
должен был ответить за всеобщее неудобство, за 
плохие новости, поступающие каждый день.

Чем хуже было положение на фронте, тем 
чаще звучало: «Предательство!» Заподозрить 
в предательстве можно было кого угодно, это 
был вопрос личной инициативы. Многие при-
няли участие в увлекательном деле — поиске 
внутреннего врага (понятие «пятая колонна» 
тогда еще не появилось). В конце концов обви-
нение в измене предъявили правительству и 
царской семье.

За три месяца до крушения Российской им-
перии в Государственной думе депутат Милюков 
фактически назвал своих политических оппо-
нентов предателями. Каждый пункт обвинений 
царскому правительству Милюков заканчивал 
словами: «Что это — глупость или измена?» И 
эта фраза точно молотом била по голове.

Заметим: никто не преследовал Милюкова, 
который в разгар войны обвинил власть в пре-
дательстве. Ни император, ни совет министров! 
Закон не позволял наказать депутата за его речь. 
Незаконными методами император не пользо-
вался. Так что Милюков мог ничего не опасаться. 
А ведь у него не было никаких доказательств! Он 
знал, что произносит чисто пропагандистскую 
речь. Обвинять императрицу в прогерманских 
симпатиях было нелепо, подозревать в измене 
— глупо. 

В разгар войны вспомнили, что российская 
императрица Александра Федоровна — немка. 
Ей немецкая кровь дороже русской! Жена пред-
седателя Государственной думы всерьез рас-
сказывала, что императрица лично приказывает 
командирам воинских частей отпускать на свобо-
ду пойманных немецких шпионов. А цены растут 
от того, что императрица эшелонами отправляет 
хлеб и сахар своим любимым немцам. 

Все это можно было бы назвать помеша-
тельством. Но люди, которые называли других 
иностранными агентами, нагло делали на этом 
политическую карьеру. Не задумываясь над 
тем, что разговоры о заговорах и внутренних 
врагах разрушают страну. И подрывают боевой 
дух Вооруженных сил России. Каково солдату 
сражаться, если он каждый день слышит, что 
вокруг одни враги — даже в Ставке верховного 
командования?

С тех пор обвинения в измене и предатель-
стве стали неотъемлемой частью российской 
политической жизни. Только в советское время 
это делалось по приказу высшей власти, ис-
полняя который, удовлетворяли и собственные 
амбиции.

Польские шпионы сменялись немецкими, 
немецкие — американскими. Просто агенты 
превращались в агентов влияния. Но вот уже по-
коления маниакально честолюбивых чиновников 
и идеологических работников-демагогов поль-
зуются этим инструментом карьерного роста 
и избавления от конкурентов. И по-прежнему 
никого не интересует, что каждая такая кампания 
наносит непоправимый ущерб государству.

Вот — этапы большого пути.
Только за шпионаж в 1937 году осудили 93 

тысячи человек. Сколько же шпионов обнаружили 
в стране — больше, чем во всем остальном мире 
за всю историю человечества! Кто-то верит в эти 
цифры? Тогда получается позорная картина: 
почему-то именно в советской стране с необык-
новенной легкостью служили врагу…

«Создалась жуткая обстановка, — вспоми-
нал маршал Жуков. — Никто никому не доверял, 
люди стали бояться друг друга, избегали встреч 
и каких-либо разговоров, а если нужно было — 
старались говорить в присутствии третьих лиц 
— свидетелей».

И вот к чему поиск внутреннего врага при-
вел в армии. Видя, с каким подозрением власть 

относится к офицерам, рядовые красноармей-
цы переставали подчиняться постоянно ме-
нявшимся командирам: кто нами командует? А 
вдруг они тоже враги народа? Военные теряли 
уверенность в себе. Упал уровень боевой под-
готовки. Ухудшилась дисциплина, командиры 
были растеряны, не могли навести порядок. И 
это накануне Великой Отечественной!

Все кампании выстраивались по шаблону. 
Сначала формировали большую группу врагов 
— тогда не нужно отдельно доказывать вину 
каждого. Например, кулаки, вредители, троц-
кисты, потом — космополиты, уличенные в низ-
копоклонстве перед Западом… После войны 
начался новый этап — борьба с мнимой «пятой 
колонной». Жертвой борьбы против внутрен-
него врага стала фундаментальная наука. По-
следствия ощутимы и по сей день: хроническое 
отставание сельского хозяйства, медицины и 
компьютерной техники.

Для новой кампании требовались молодые 
и рьяные помощники. Поэтому состав борцов 
против «пятой колонны» постоянно обновлял-
ся. Наиболее рьяные первыми отправлялись 
в топку.

За полтора десятилетия сменилось пять 
хозяев Лубянки. Всех — расстреляли. А вместе 
с ними ставили к стенке их заместителей, по-
мощников, просто рядовых офицеров. Таких 
масштабных чисток, какие проводились на Лу-
бянке, не знало ни одно ведомство.

За год, с 1 июля 1951-го по 1 июля 1952 
года, «как не справившихся с работой» выгнали 
полторы тысячи чекистов. Еще три тысячи уво-
лили за различные нарушения. Вождь бранил 
чекистов: 

— Бегемоты… Ожирели… Разучились 
работать… 

Отделение арестов и обысков, входившее 
в 7-е управление МГБ, было перегружено ра-
ботой. Один из сотрудников с блеском в глазах 
говорил:

— Я люблю свою работу, мне нравится брать 
людей ночью…

Особенно нравилось «брать» недавних со-
служивцев и начальников. Арестованные не-
доумевали: в чем их вина? И слышали от тех, кто 
занял их места, слова, которые сами недавно 
говорили другим:

— Вашу виновность доказывает факт ва-
шего ареста.

Недавнего начальника военной контрраз-
ведки СМЕРШ и министра госбезопасности 
генерал-полковника Абакумова держали в 
карцере-холодильнике. Наручники снимали 
только на время еды. Днем руки заводили за 
спину, ночью разрешали держать на животе. Его 
избивали и быстро превратили в инвалида.

Сталин назначил нового министра госбезо-
пасности — Игнатьева. Рассчитывал, что найдет 
в его лице второго Ежова, который когда-то сам 
ходил по камерам, допрашивал арестованных 
и бил их. Игнатьев надежд не оправдал. Парт-
функционер, чинуша, он пунктуально передавал 
подчиненным указания вождя, требовал, чтобы 
те выбивали нужные показания, а сам не покидал 
письменного стола. Слабаком оказался. Разо-
чарованный Сталин ему сказал:

— Ты что, белоручкой хочешь быть? Не вый-
дет. Будешь чистоплюем — морду набью.

Министр свалился с инфарктом. Вождь 
приказал продолжить чистку на Лубянке.

Начальник управления сталинской охраны 
генерал-лейтенант Власик был по-собачьи пре-
дан вождю. Все равно арестовали. Обвинили в 
том, что в его окружении были американские 
шпионы, которым он раскрыл все тайны.

Вождь, узнав, что Власика не били, упрекнул 
следователей: «Своих жалеете». Следователи 
получили указание «снять белые перчатки» и 
бить арестованных «смертным боем». По словам 
дочери генерала Власика, «его держали в на-
ручниках и не давали спать по нескольку суток 
подряд. А когда он терял сознание, включали 
яркий свет, а за стеной ставили на граммофон 
пластинку с истошным детским криком».

Я напомнил эти истории не для того, чтобы 
пробудить сочувствие к персонажам, которые 
того не заслуживают. Важно понимать историю. 
Желание сохранить власть или перераспреде-
лить ее в свою пользу, политическое интриган-
ство, карьеризм, жажда должностей и влияния 
— вот что таится за шумной борьбой против 
«пятой колонны». 

Растянувшийся на столетие поиск внутрен-
них врагов не только вновь и вновь порождал 
в обществе безумие (сколько же находится 
желающих подбросить хвороста в костер, на 
котором поджаривают неугодных!), но прежде 
всего унижал и разрушал государство. 

Возвращаясь к словам Милюкова, заметим: 
измены не было, а была большая глупость, и 
она дорого обошлась России. Как в эти дни 
не вспомнить о том, что в такой же снежный 
февраль 1917 года усилиями многочисленных 
борцов против внутреннего врага развалили 
империю, которой, казалось, суждено было 
блестящее будущее.

СТО ЛЕТ ОХОТЫ НА ШПИОНОВ
Поиски внутреннего врага разваливают государство

ЧИНОВНИКИ 
ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ИНОМАРОК 
ПРЕМИУМ-КЛАССА
Сергей Собянин утвердил 
антикризисный 
план для столицы

10 февраля столичные власти 
приняли программу развития 
города в экстремальных усло-
виях кризиса. «Спасательный 
жилет» для Москвы чиновники 
кроили не за закрытыми дверями 
кабинетов на Тверской, 13, — к 
разработке документа привлекли 
представителей бизнеса и обще-
ственных организаций, ученых, 
экспертов, руководителей пред-
приятий и отраслевых ассо-
циаций. В поисках точек опоры 
мэрия сделала ставку на бизнес, 
и предприниматели заверили о 
своей готовности прийти на по-
мощь. Конечно же, на определен-
ных взаимовыгодных условиях.

«Москва может больше других реги-
онов пострадать от кризиса, — отметил 
в процессе обсуждения антикризис-
ного плана представитель ВШЭ, — го-
род сильно ориентирован на внешние 
рынки и валютный компонент. Однако 
вместе с тем у Москвы больше ресурсов 
противостояния кризису, чем у других 
регионов, — и финансовых, и кадровых, 
и инфраструктурных». Однако, чтобы не 
сломаться под напором экономических 
невзгод, городу понадобится серьез-
но переориентироваться: возродить 
из пепла собственные производства, 
пересмотреть арендные ставки на землю 
и помещения, повременить с ликвидаци-
ей рынков и торговых палаток — одним 
словом, сменить интонации жесткого 
диктата на тон конструктивного диа-
лога в отношении любого бизнеса — и 
мелкого, и среднего, и крупного. Ведь 
именно предпринимателям, как рабо-
чим лошадкам, придется обеспечивать 
стабильное функционирование всего 
огромного городского организма. 

Главная цель всех антикризисных 
мероприятий — это сохранить в Москве 
социальную стабильность. Именно по-
этому первым пунктом антикризисного 
плана стоят меры социальной поддержки 
москвичей. На эти цели городская казна, 
не скупясь, выделяет дополнительно 1,7 
млрд рублей. Горожанам обещают со-
хранить все льготы и гарантии, а также 
не оставить без адресной помощи осо-
бо нуждающихся жителей. «Мы должны 
обеспечить граждан льготными лекар-
ствами, поддержать работу социальных 
и медицинских учреждений», — сказал 
Собянин. 

Не менее серьезные усилия будут 
направлены и на стабилизацию продо-
вольственного рынка: в антикризисной 
программе этот пункт озаглавлен поч-
ти по-военному — «Обеспечение про-
довольственной безопасности». Судя 
по всему, опасности московскому ко-
шельку угрожают вполне реальные: на 
100% подорожало зерно и комбикорма, 
а значит, неизбежно пропорциональ-
ное удорожание хлеба, мяса, молочных 
продуктов. Городские власти планируют 
контролировать ускоренный рост цен 
и не допускать дефицита. В помощь 
«продовольственной программе» от-
кладывается ликвидация некапитальных 
рынков — островки свободной торговли 
сохраняются еще на год до января 2016 
года. 

Под знаменем борьбы с кризисом 
бизнес отвоевал себе ряд администра-
тивных и финансовых послаблений. Со-
бянин заморозил на время ставки аренды 
городских помещений (их намеревались 
поднять до коммерческого уровня), от-
менил на время обязательную смену 
вывесок для магазинов и предприятий 
сферы услуг за пределами центра и, 
наконец, продлил срок жизни ларькам 
и палаткам старого образца (новый 
порядок аренды палаток будет введен 
только в ЦАО. 

Кроме социальной сферы и тор-
говли адресную поддержку московских 
властей получит и строительная отрасль. 
Заместитель мэра по экономической 
политике Максим Решетников отдельно 
отметил поддержку ипотечного жилищ-
ного кредитования и защиту участников 
долевого строительства. «Это огром-
ный сектор, который ежегодно приносит 
более триллиона рублей в экономику 
города», — объяснил мэр. Строителям 
предоставят рассрочки по арендным 
платежам, упростят регистрацию недви-
жимости, ускорят выдачу разрешений на 
строительство. 

За обсуждение первоочередных 
целей почти незамеченным осталось 
еще одно намерение городского головы: 
Собянин поручил сократить численность 
госслужащих в органах власти Москвы. 
Так что городским чиновникам грозит 
увольнение. Оставшимся служащим 
строго-настрого запрещено покупать 
за бюджетные средства предметы ро-
скоши и заказывать услуги повышенной 
комфортности.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

РАЗДЕТЬСЯ С ИГОЛОЧКИ

ПРОБЛЕМА

В тяжелые времена люди всегда стара-
ются объединиться. И судя по статистике 
столичных загсов, случившийся в конце 
прошлого года в стране кризис действи-
тельно укрепил любовь. Так, в 2014 году 
впервые за последние несколько лет 
количество зарегистрированных в Москве 
браков превысило отметку в 100 тысяч.  

Московские загсы подвели итоги прошлого 
года. Столица сохранила приятную тенденцию 
как по числу зарегистрированных браков, так и 
по числу рождений детей. По словам начальника 
Управления ЗАГС Москвы Ирины Муравьевой, в 
2014 году на свет появилось 138 358 детей, что 
на 1501 больше, чем в позапрошлом году. Хоро-
шо также, что более 80% малышей по-прежнему 
рождается в семьях, где родители состоят в офи-
циальном браке. При этом около 70 тысяч детей 
стали первыми для своих мам, около 50 тысяч — 
вторыми. Третий и более по счету ребенок родился 
в более чем 18 тысячах семей. Двоен родилось 
2036 и троен — 34.

Кроме того, мамы в столице довольно молодые. 
Около 60% женщин стали мамочками в возрасте до 
30 лет. Зато 57% мужчин стали отцами в возрасте 
от 30 лет и старше.

Что касается имен, то тут опять же возвраща-
ются традиции.

— На первое место среди мужских имен вновь 
вышел Александр. В прошлом году он уступил лидер-
ство Артему, — сказала Ирина Николаевна. — Кроме 
того, среди мужских имен самыми популярными 
являются Максим, опять же Артем, Михаил, Иван, 
Даниил, Дмитрий, Кирилл, Андрей и Егор. У девочек 
самые популярные, как и в прошлом году, имена Со-
фия и Софья, Мария, Анастасия, Анна, Елизавета, а 
также Виктория, Дарья, Полина, Варвара и Алиса. 
Среди мусульманских имен наиболее популярны у 
мальчиков Амир, а у девочек — Амина. 

Были в прошлом году и необычные имена. Так, 
видимо, из-за сложившейся политической обста-
новки в стране и мире одна из пар назвала своего 
ребенка Севастополь. Такое имя, как пояснила Ири-
на Муравьева, в столице было зарегистрировано 
впервые. Среди других необычных имен — Джаз, 
Рассвет, Сила, Византия и Луна. 

Больше в прошлом году было сыграно и сва-
деб. По словам специалиста загса, причиной тому, 
по всей видимости, стал кризис. И это тоже уже 
некоторая тенденция. Когда страну начинает ли-
хорадить, люди начинают чаще жениться и меньше 
разводиться. При этом 71% мужчин и 69% женщин 

вступили в брак в первый раз.
Что касается возраста брачащихся, то тут самая 

популярная группа — от 25 до 34 лет. В таком воз-
расте сыграли свадьбы 56% мужчин и 53% женщин. 
Много свадеб нынче было и с иностранцами. В 
лидерах среди стран СНГ, конечно, Украина — 4796 
их граждан зарегистрировали брак в Москве, затем 
идет Молдова, Узбекистан, Киргизия, Беларусь, 
Азербайджан, Армения, Таджикистан, Казахстан и 
Грузия. Среди стран дальнего зарубежья — Турция 
(221 гражданин), далее по убыванию следуют Герма-
ния, Израиль, Афганистан, Италия, Великобритания, 
США, Франция, Сербия и Египет.  

Кстати, по словам начальника загса, уже актив-
но молодые люди начали записываться на Красную 
горку. На сегодняшний день на субботу, 18 апреля, 
подано уже 843 заявления, на пятницу 17-го — 397. 
Так что места пока еще есть. А вот забронировать 
местечко на 7 и 8 августа в загсе лучше побыстрее. 
Дворец бракосочетания №1 уже закрыл прием за-
явлений на эти дни. 

Сократилось, хоть и не намного, в прошлом 
году и количество разводов. Большинство людей 
разводится в возрасте от 25 до 39 лет.  

Наталья БАЖЕНОВА.

СЕВАСТОПОЛЬ ПОСЕЛИЛСЯ В МОСКВЕ
Моду на необычные имена в столице теперь диктует политика

СЕГО ДНЯ

ДАННЫЕ ПО МОСКВЕ
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ВЫЖИВШИЙ В АВИАКАТАСТРОФЕ С «ЛОКОМОТИВОМ» УДИВИЛ СУД
Борттехник дал показания против версии следствия
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От популярного 
магазина 
осталось 
только сбитое 
название.



На окраине Москвы, среди жилых зда-
ний советской постройки, притаились 
бетонные коробки-корпуса Российского 
института стратегических исследований 
(РИСИ). С виду — обычное учреждение, 
каких в Москве тысячи. «Какая-нибудь 
очередная контора «Рога и копыта», — 
думает случайный прохожий. Между 
тем РИСИ — очень непростой институт. 
До 2009 года он входил в структуру рос-
сийской внешней разведки. Сегодня его 
аналитические материалы читают в Ад-
министрации Президента, а некоторые 
ложатся на стол самому Путину. В начале 
января РИСИ оказался в центре гранди-
озного скандала: его бывший сотрудник 
Александр Сытин обвинил аналитиков 
института в том, что именно они своими 
«неправильными рекомендациями» раз-
вязали войну на Украине. Ситуацию про-
яснил в эксклюзивном интервью «МК» 
директор РИСИ — генерал-лейтенант 
Службы внешней разведки в запасе, 
бывший начальник информационно-
аналитического Управления СВР Леонид 
РЕШЕТНИКОВ.

— Леонид Петрович, провал сентябрьских 
Минских соглашений уже всем очевиден. Что 
же дальше? Есть ли свет в конце тоннеля?

— Минские соглашения сейчас трудно реани-
мируемы. Это не означает, что надо отказываться 
от попыток вести диалог. Переговоры нужны. Но 
это очень сложный процесс. Потому что у сто-
рон цели абсолютно не совпадают, направлены 
просто в разные стороны. Киев видит Украину 
только унитарным государством, полностью от-
вергает идею федерализации. ДНР и ЛНР стоят 
за реальную автономию своих республик и даже 
независимость.

— Значит ли это, что Минские соглашения 
изначально были мертворожденными, и их 
не стоило подписывать?

— Когда идет война, любая пауза должна быть 
в плюс. Как достижение крайней цели Минские 
соглашения были мертворожденными. Но как 
попытка найти какой-то выход из ситуации они 
были оправданы. Все перемирия, переговоры, 
соглашения во время военных действий — это 
часть военного конфликта. Так всегда было.

— Киев от этих соглашений выиграл 
все-таки больше? Ведь накануне их под-
писания ополченцы уже были готовы войти 
в пустой Мариуполь. Их наступление было 
остановлено.

— На первый взгляд, Киев действительно 
выиграл. Но, не зная реальных сил ополчения в 
тот момент, я не стал бы говорить так однозначно. 
Могло ли ополчение, взяв Мариуполь, его потом 
удержать? Не исключено, что и ополчение в тот 
момент действовало в соответствии со своими 
реальными возможностями.

— Что вам известно о предыстории Мин-
ских соглашений — по чьей инициативе они 
были заключены, кому принадлежит эта 
идея?

— Предварительные переговоры велись 
между двумя группами экспертов — наших и 
американских. Переговоры проходили на терри-
тории Финляндии, на одном из островов. Я знаю, 
кто был с американской стороны, потому что эта 
группа сначала с этими же идеями побывала у 
нас в институте. Мы просидели с ними несколько 
часов, но так и не смогли договориться. Это были 
представители фондов Киссинджера и Карнеги. 
Возглавлял американскую делегацию помощник 
Генри Киссинджера (бывший госсекретарь США. 
— М.П.) Томас Грэм. В Финляндии эта же группа 
встретилась с другими российскими экспертами. 
И с ними у них получилось договориться.

— Кто был в Финляндии с российской 
стороны?

— Насколько мне известно, это были экспер-
ты, связанные с Российским советом по между-
народным делам (РСМД), который возглавляет 
экс-министр иностранных дел РФ Игорь Иванов. 
Там, в Финляндии, по моей информации, и рож-
далась идея Минских соглашений.

— А вы почему не смогли найти с этими 
американцами общий язык?

— У них позиция была такая: мы полностью 
перестаем помогать Донецку и Луганску, которые 
должны быть неделимой частью Украины. Этим 
областям будет гарантировано использование 
русского языка и даны какие-то экономические 
преференции в плане децентрализации экономи-
ческой деятельности на Украине. Мы же считаем, 
что на востоке Украины речь идет о восстании 
большей части населения этих регионов, кото-
рые не хотят жить в составе Украины. И при вы-
работке соглашения надо учитывать интересы 
этого населения. Люди не хотят быть в составе 
Украины и поэтому взяли оружие. Да, там есть 
добровольцы из России, но они ничего не смогли 
бы сделать без поддержки местного населения. 
Этому восставшему населению надо гарантиро-
вать соблюдение их прав. А американцы делать 
этого не хотят. Поэтому мы и не смогли с ними 
договориться.

— А другие — смогли…
— Вы же видите, что это не работает. Что 

предлагается по Минским соглашениям? Донецк 
и Луганск — это обычная территория Украины. 
К чему это приведет? К тому, что оттуда уйдет 
несколько миллионов беженцев — и куда они 
уйдут? В Россию. Миллион оттуда уже ушел. Плюс 
уйдут все, кто взял в руки оружие, со своими род-
ственниками и друзьями. А остальные, как сказал 
Наливайченко, должны будут пройти через филь-
трационные лагеря. Мы население этих регионов 
оставляем в полной власти недружественного им, 
мягко говоря, Киева. Такие соглашения нельзя 
заключать уважающей себя стране.

— Это соглашение могло стать просто 
первым этапом в достижении настоящих 
мирных договоренностей…

— Это соглашение становилось базовым, и 
на нем должно было строиться все дальнейшее. 
Как сказал Евгений Максимович Примаков, Крым 
наш, а Донецк и Луганск должны остаться в со-
ставе Украины. Должны, допустим, но на каких 
условиях? Что мы гарантируем этому населению, 
чтобы уберечь его от репрессий, от изгнания? Мы 
ведь все это уже видели на примере Косово. Я 
16 лет проработал на Балканах. Я был в Косово, 

когда никто еще не слышал, что это такое. Из Ко-
сово 200 тысяч сербов изгнано, а сколько людей 
убито? То же самое планируется сделать и здесь. 
Это похоже тот же самый план. Только Косово 
было подальше от нас. Я далек от мысли, что не 
надо никаких соглашений, что только вперед, и с 
шашкой наголо. Это уличная позиция. Контакты 
нужны, договариваться нужно — хотя бы об об-
мене пленными и о том, чтобы уменьшить потери 
среди мирного населения.

— Можно предположить, что у группы Кис-
синджера была простая задача: остановить 
наступление ополчения, дать Киеву передыш-
ку и возможность перегруппировать силы. И 
мы им помогли эту задачу выполнить.

— У американцев одна цель: сохранить кон-
троль над Украиной. Они ради этого и вмеша-
лись. Они к этому готовились. С Крымом только 
у них вышла промашка: никто не ожидал того, 
что произошло, и в Москве многие не ожидали. 
Задача американцев — поставить Украину под 
свой контроль, чтобы она стала, как управляемые 
ими Болгария, Чехия, Польша. И они до сих пор 
успешно решали эту задачу. И сейчас в США все 
группы — вменяемые американцы, к которым 
относится группа Киссинджера, невменяемые 
из окружения Обамы — добиваются одной и той 
же цели, но разными средствами. Киссинджер 
понимает, что цели достигаются не только кро-
вью, что можно договориться, что-то выторговать 
на каком-то этапе, что-то отдать. Он — более 
прагматичный политик. Поэтому с ним можно 
разговаривать.

— Думаю, такой человек более опасен, 
потому что его задача — обмануть. До сих 
пор у них это хорошо получалось.

— Уже не так хорошо получается. Американ-
цам нужны были Минские соглашения только для 
того, чтобы помочь Киеву сохранить в целости 
свое государство. Наша цель, как я предполагаю, 
состояла в том, чтобы избежать еще большего 
количества жертв и попытаться договориться с 
Киевом через американцев о предоставлении 
этим районам реальной автономии. Вероятно, 
было такое заблуждение, что об этом можно 
договориться.

— Я думала, время иллюзий давно 
прошло.

— Абсолютно уверен, что президент и его 
ближайшие помощники это прекрасно понимают. 
Но в экспертном сообществе эти иллюзии еще су-
ществуют. Хотя у США уже десятилетия во внешней 
политике один и тот же принцип: Карфаген должен 
быть разрушен. Убит Каддафи, повешен Хусейн, 
странно умер Милошевич. Те люди, которые ду-
мают, что с США можно будет договориться, не 
понимают сущности американской политики. 
США — это недоговороспособная страна. У них 
одна цель — мировое господство. Обама четко 

это формулирует: «Мы доминирующая сила, мы 
ответственны за весь мир».

— То есть вы считаете, что в отношении 
России они не остановятся?

— Они рассматривают Россию как своего 
цивилизационного конкурента. Не Китай. У нас 
на этот счет есть большое заблуждение. Китай 
для них — не цивилизационный конкурент, а со-
перник. С ним можно договориться. А с нами — не 
получается. Нас пытаются устранить с мировой 
арены не потому, что у нас ноги кривые или уши 
торчком, а за то, что мы реальный конкурент. Во 
многом пока — потенциальный. Как-то после моей 
лекции в Военной академии в Париже ко мне 
подошел один крупный французский политик, в 
прошлом министр, не хочу его выдавать. Он ска-
зал: «Я вас слушал и согласен с Киссинджером». 
— «А что сказал Киссинджер?» — «Он сказал мне: 
«Надо перестать пытаться сделать из русских 
европейцев. У них другой менталитет. Надо их 
разделить на 15 государств». Этот разговор со-
стоялся в декабре 2013 года.

— Почему на 15?
— Не знаю, видимо, в голове у него отложи-

лось, что было 15 советских республик.
— Если у него такие мысли, то какие же 

переговоры с ним можно вести? А вы еще 
называете его вменяемым… Кстати, ведь 
именно Киссинджера обвиняли в причаст-
ности к организации массовых похищений и 
физического устранения левых политических 
деятелей Латинской Америки — эта операция 
получила даже свое название: «Кондор». Его 
даже пытались привлечь к судебной ответ-
ственности во Франции и в Бразилии…

— Ну, он крупный и опытный политик.
— Какая же это политика? Это 

уголовщина.
— У американских политиков этой уголов-

щины много. До 2009 года я служил в СВР и по 
долгу службы много встречался с руководителями 
зарубежных разведок, начиная с ЦРУ и заканчи-
вая мелкими странами. Вы знаете, ведь у них не 
разведка. Вот у нас — разведка: мы добываем 
какую-то информацию, обобщаем и доклады-
ваем руководству. А они кроме собственно раз-
ведки занимаются переворотами, убийствами, 
провокациями…

— Можно подумать, у нас этим не 
занимаются.

— Нет. В Советском Союзе занимались, осо-
бенно при Сталине. А с начала 70-х — практически 
прекратили. Говорю это со всей ответственностью. 
После целого ряда предательств просто закрыли 
это направление. Чтобы не волновать Генерально-
го секретаря ЦК нашей партии всякими приключе-
ниями. А они этим занимаются профессионально 
десятилетиями. Это действительно уголовщина. 
И это надо учитывать.

— Значит, Минские соглашения заклю-
чены с подачи Киссинджера?

— Да, та концепция, которую излагали нам 
его помощники, очень похожа на Минские согла-
шения. Думаю, что в Финляндии были выработаны 
какие-то предложения, которые были взяты за 
основу. Думаю, что американцы дали какие-то 
гарантии, как обычно. Они всегда дают гарантии. 
Только ничего не исполняется потом. Да, это было 
выгодно США. Но, на мой взгляд, у нас не было 
тогда иного выхода. Вводить на Украину наши 
войска мы не были готовы. С начала 2014 года 
многое развивалось стихийно. Все стороны еле 
поспевали за ходом событий. Так всегда проис-
ходит, когда имеет место восстание народа. А 
восстание народа Донбасса — налицо.

— А Майдан не был восстанием 
народа?

— И Майдан был восстанием части народа. 
Но он во многом был организованным восстанием. 
А в Донецке и Луганске все было стихийно.

— А ваш институт какую роль сыграл во 
всем этом? Вот ваш бывший сотрудник Сытин 
сейчас на всех углах кричит, что РИСИ — глав-
ный поджигатель войны на Украине, что вы 
неверно информировали руководство РФ…

— Да, он хорошую рекламу создал РИСИ. 
Человек уволен за полную профнепригодность 
еще 17 октября 2014 года. И вдруг в январе на-
чал выступать с разоблачениями. Он занимался 

Прибалтикой. А у нас такой порядок, что человек, 
который не занимается Украиной, не читает и доку-
ментов по Украине. У нас нет свободного хождения 
документов. Сытин просто не читал те документы 
по Украине, которые я подписываю и которые идут 
в Администрацию Президента. Все бумаги у нас 
анонимные, идут только за подписью директора. 
Откуда он мог узнать, что там кто писал? Он мог 
слышать только разговоры в курилке.

Мы постоянно говорили, что ситуация на 
Украине для России ухудшается. Что ставка толь-
ко на экономические методы взаимодействия с 
ней недостаточна и не даст результатов. Распад 
СССР показал, что мы недооцениваем идейную 
составляющую, слабо учитываем работу Запада 
и слабо работаем по линии «мягкой силы». На эту 
тему мы в основном и писали.

— А в чем профнепригодность Сытина?
— Слабые работы, аналитики нет, одни справ-

ки. Я всего раз десять с ним разговаривал за все 
время. Все разговоры были либо о повышении 
зарплаты, либо об отправке в загранкоманди-
ровку. Я не помню ни одного его выступления на 
конференции, семинаре. У него основная идея 
была в том, что надо закончить поддержку рус-
скоязычного населения Прибалтики и дружить с 
прибалтийскими странами. И почему-то он увле-
кался нацизмом. То запонки с символикой СС, то 
бюст Гитлера как-то притащил. Он, правда, два 
часа всего простоял, заставили унести. Так с этого 
же все и началось! То ходил себе человек, сливаясь 
со стенкой, а тут вдруг бюст Гитлера принес. Где-
то в Таллине на рынке купил эсэсовский мундир. 
Мечтал прийти на 9 мая в этом мундире (мы в 
РИСИ 9 Мая всегда отмечаем). При этом не знает 
ни одного языка, даже английского. Я его сколько 
раз спрашивал: почему не учите прибалтийские 
языки? «Языки недоразвитых народов не изучаю». 
Ну какой может быть специалист по Прибалтике 
без знания языка? Что он может анализировать? 
Только русскоязычные газеты. Мы в институте за-
нимаемся анализом открытых источников. У наших 
сотрудников задача — анализировать массив их 
информации, а не то, что они для нас пишут на 
русском языке. Я работал в трех странах — Гре-
ции, Югославии и Болгарии, 16 лет проработал 
на Балканах, — я знаю их языки. Если сотрудник 
РИСИ занимается Италией, он знает итальянский 
и анализирует открытую итальянскую прессу, а 
не сообщения ТАСС и РИА «Новости»…

— Как же он в таком случае попал в 
РИСИ?

— Не знаю, это до меня было. Я возглавляю 
РИСИ с 2009 года. Он пришел сюда в 2004-м, по-
сле ЮКОСа. То, что он говорит, — это просто вы-
думки. Например, что мы помешались на право-
славии. У нас здесь, бывает, идешь по коридору 
— а навстречу женщина в хиджабе. У нас есть 
сотрудники — практикующие мусульмане. Сре-
ди них одна, старший научный сотрудник, ходит 
на работу в хиджабе. Есть и православные, но 
воцерковленных — не более 20 человек на 200 
сотрудников.

— Но уже на откровениях Сытина кое-кто 
строит глобальные теории о том, что в России 
появилось «новое дворянство» — православ-
ные чекисты…

— Я слово «чекист» никогда не употребляю 
— я всегда служил в разведке. Но этих «православ-
ных чекистов», как вы их называете, не больше, 
чем православных журналистов, православных 
инженеров… Это очередная выдумка. Бред оби-
женного человека.

— РИСИ действительно был в составе 
внешней разведки?

— До 2009 года это было аналитическое под-
разделение СВР, его создал Евгений Примаков. 
Задача была та же самая: анализ открытой инфор-
мации. В 2009 году институт был выведен из со-
става СВР. Мы не структура АП, но мы на бюджете 
Управделами президента. Строго каждые полгода 
предоставляем отчет по выполнению госзада-
ния. У нас очень высокий темп работы, большая 
нагрузка. Основной потребитель — Управление 
внешней политики, Управление по культурному 
и гуманитарному сотрудничеству со странами 
СНГ Администрации Президента РФ. На 90% мы 
занимаемся внешней политикой.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.   
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Углегорск. 
Боец армии Новороссии.

Директор РИСИ, 
генерал-лейтенант СВР 

в запасе Леонид 
РЕШЕТНИКОВ — о том, 

как и где родилась идея 
Минских соглашений

«КОГДА ИДЕТ ВОЙНА, 
ЛЮБАЯ ПАУЗА ДОЛЖНА БЫТЬ В ПЛЮС»

Накануне в Берлине завер-
шились переговоры замести-
телей министров иностран-
ных дел стран «нормандской 

четверки», которые должны были определить 
позиции сторон на предстоящей встрече глав 
государств. Встреча была сложной, продолжа-
лась около семи часов за закрытыми дверями. 
О результативности ее можно судить по ску-
пым высказываниям представителей внешне-
политических ведомств. Глава французского 
МИДа Лоран Фабиус, например, признал, что 
каких-либо существенных результатов встреча 
не дала. И заявил, что перед Минским самми-
том в нормандском формате конфликтующим 
сторонам необходимо согласовать несколько 
важных моментов — в частности, договориться 
об отводе тяжелой военной техники и контро-
ле над границей. Франк-Вальтер Штайнмайер, 
глава дипломатического ведомства Германии, 
вообще выразил сомнение в том, что встреча 
«нормандской четверки» в Минске 11 февраля 
состоится. По его мнению, слишком много во-
просов по-прежнему остаются нерешенными. 
Только представитель украинского МИДа из-
лучал оптимизм. «Закончились трудные пере-
говоры в Берлине с некоторыми ощутимыми 
результатами для встречи лидеров государств в 
«нормандском формате» в Минске», — написал 
в Twitter замминистра иностранных дел страны 
Андрей Мельник. О каких ощутимых результатах 
идет речь, он не уточнил.

Возможно, бодрости украинскому пред-
ставителю придала вашингтонская встреча Ба-
рака Обамы и фрау Меркель. Накануне важной 
встречи в Минске президент США все же счел 
необходимым «проинструктировать» европей-
скую коллегу. Поговорив о важности «диплома-
тического решения проблемы», президент США 
не забыл сообщить, что «санкции в отношении 
России необходимо выполнять в полной мере 
до тех пор, пока Россия не выполнит взятые на 
себя обязательства». «Следующий шаг — это 
более широкий, секторальный санкционный 
режим», — предупредил он. По его мнению, это 
стимул для того, чтобы Москва «выбрала более 
правильный путь». Канцлер Германии с ним со-
гласилась: «Если будет дальнейшая дестабили-
зация обстановки», то Запад будет готов к новым 
санкциям. По сути, накануне переговоров России 
поставили ультиматум: или она должна повлиять 
на ДНР и ЛНР, с тем чтобы они приняли вариант, 
удобный европейской стороне, или — новые 
санкции против РФ и продолжение давления по 
всем фронтам. Хорошая позиция: один идет на 
встречу с планом урегулирования, другой — с 
братом-боксером… 

К украинским властям при этом никаких 
санкций применять не планируется. Хотя две 
предыдущие минские встречи в начале года 
были сорваны именно по вине Киева. Глава 
внешнеполитического ведомства Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер, заявивший, что 
если на Украине не будет найдено политическое 
решение, то правительство ФРГ оставляет за 
собой право «решительно выступить против 
украинского руководства, вплоть до принятия 
санкций», был тут же подвергнут обструкции. 
МИД Украины даже вызвал посла ФРГ Кристо-
фа Вайля для объяснений. Мысль, что Украина 
имеет право всеми средствами «бороться с 
сепаратистами» и ее не в чем укорять, внушал 
канцлеру Германии и президент Обама. Вот 
на таком фоне и должна состояться Минская 
встреча в «нормандском формате». Главную 
роль в ней сыграют крепкие нервы.

«МК» РЕШИЛ ВЫЯСНИТЬ У ЭКСПЕРТА, 
ПОЧЕМУ В ПРЕДДВЕРИИ ПЕРЕГОВОРОВ 

ИДЕТ ДАВЛЕНИЕ НА РОССИЮ

Федор 
ЛУКЬЯНОВ, 
главный  
редактор 
журнала 
«Россия в глобаль-
ной политике»: 
— Совместное за-
явление США и 
Германии является 
способом консо-
лидировать свои 
позиции. К нему 
нужно относиться 
спокойно, так как это 

обычная психологическая подготовка. Они 
давят на противоположную сторону, чтобы 
обозначить важность предстоящих перего-
воров, и дают понять, что если к ним не от-
несутся со всей серьезностью, то в будущем 
ситуация значительно ухудшится. Тем более 
что здесь задействованы политики такого 
уровня, как Меркель. Это редкий случай, когда 
глава такого государства, как Германия, едет 
лично урегулировать конфликт. Такие пере-
говоры не могут быть провальными, иначе 
их участникам придется как-то реагировать, 
чтобы не потерять свой престиж. Так что пока 
я не вижу в этом ничего страшного. Насколько 
раунд в Минске может быть успешным, пока 
совершенно непонятно. Все готовятся и ведут 
позиционные бои.

— Возможно, чтобы подстраховать 
завтрашние переговоры, Западу сле-
довало бы предупредить и Киев? Ведь 
предыдущие встречи в «минском формате» 
неоднократно срывались, в том числе по 
вине Украины.

— Если это и было сказано, то не публично. 
На Западе сложилась очень твердая позиция: 
главная ответственность лежит на России, и 
прежде всего ее нужно заставить изменить 
свою политику; к Киеву тоже есть претензии, 
но публично озвучивать их нельзя, чтобы не 
сыграть на руку Москве.

— Но если говорить о публичности, 
то пока в Минске готовятся к перегово-
рам, в США обсуждают поставки оружия 
на Украину...

— К сожалению, одно другого совершенно 
не исключает. Американская сторона пред-
ставляет переговоры как последний шанс для 
России. Если они провалятся, тогда они будут 
действовать другими способами.

— Тогда непонятно, зачем Киеву стре-
миться к этим переговорам, если поставки 
вооружения из США могут способствовать 
тому, чтобы решить конфликт при помощи 
военных действий?

— Дело в том, что поставки оружия в 
Киев не будут одномоментным процессом. 
Провести их в течение одного или двух дней 
не получится, придется потратить недели и 
даже месяцы, если включить сюда обучение 
солдат. А у Киева сложилась такая ситуация, 
что если сейчас не остановить войну, то есть 
большая вероятность, что вооруженные силы 
Украины потерпят тяжелое поражение. Поэто-
му у него есть свои публичные и непубличные 
резоны, чтобы стремиться к прекращению 
боевых действий.

Елена ГАМАЮН, Артур АВАКОВ.
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У Барака Обамы и Ангелы Меркель 
разные взгляды на поставки 

вооружения на Украину, 
но сходятся они в одном — во всем 

виновата Россия.



Земельный кодекс РФ, который в 
далеком 2001 г. принимался в пожарном 

порядке, экономического чуда не 
совершил. Сельхозземля в городах и весях 

по-прежнему зарастает чертополохом, а 
собственники 6 соток понимают: никакие 

они на самом деле не хозяева. Захочет 
государство или муниципалитет отобрать 

клочок земли «под свои нужды» — и 
пикнуть не даст, правды нигде не найдешь.

Но уже нынешней весной в Земельном 
и Гражданском кодексах РФ начнут 
действовать весьма существенные 

поправки. Есть основания полагать, что 
земельный рынок станет куда прозрачнее.

Как нам пояснили в Московской областной 
думе, революционные изменения в существую-
щее законодательство внесли четыре новых фе-
деральных закона и три законопроекта, которые в 
скором времени будут утверждены парламентом. 
Если посмотреть по датам принятия документов, 
то все они стали активно обсуждаться зако-
нодателями с середины минувшего года, уже 
после начала «войны» экономических санкций. 
В них уточнены принципы оборота земельных 
участков, находящихся в государственной и 
муниципальной собственности.

В частности, четко сформулированы осно-
вания, по которым передаются государственные 
и муниципальные земельные участки в разные 
формы собственности — в том числе по заявле-
нию граждан или юридических лиц. В докумен-
те содержится и «свод предлогов» по отказам 
заявителю.

Отрадная информация пайщикам садовых, 
огороднических и дачных некоммерческих объе-
динений. Поправками установлено, что досрочное 
собрание граждан по прекращению полномочий 
председателя объединения может быть проведено 
при отсутствии решения правления товарищества 
на сей счет. В отдельно взятых садовых коопе-
ративах грядет настоящая демократия! Сколько 
копий сломано и писано жалоб в прокуратуру на 
бездействие председателей правления! И ведь 
переизбрать «верхи», которые не хотели, «низы» 
без согласия самого правления никак не могли.

171-й Федеральный закон от 23.06.14 г. на-
деляет граждан правом бесплатно приобретать в 
собственность участок, если на нем расположен 
жилой дом, право на собственность которого у 
частного лица возникло до введения Земельного 
кодекса РФ. Тысячи подмосковных владельцев 
домов, земля под которыми в свое время не была 
оформлена, вздохнут свободно. Отныне и вовек 
они полноправные хозяева участка.

Сюрпризы, скорее приятные, чем непри-
ятные, ожидают граждан в плане кадастровой 
регистрации недвижимости. Вводится новый 
механизм, благодаря которому кадастровые 
работы будут проводиться не точечно, по «от-
дельным огородам», а комплексно, одновременно 
на территории одного или нескольких смежных 
кадастровых кварталов. Это позволит значитель-
но снизить стоимость работ для отдельно взятого 
собственника.

Также 447-м ФЗ, принятым 22.12.14 г., уточня-
ется порядок исправления кадастровой ошибки. 
Площадь земельного участка после исправления 
ошибки может отличаться от площади уже внесен-
ного в государственный кадастр не более чем на 
5%. Сроки кадастрового учета сокращаются до 10 
рабочих дней вместо прежних 18 календарных.

Определенные послабления ожидают и фер-
меров. Редакция завалена письмами: который год 
крестьянин возделывает участок на правах посто-
янного (бессрочного) пользования, а выкупить его 
в собственность не имеет никакой возможности. 
Власти предлагают рыночную стоимость, а фи-
нансовых силенок у селянина не хватает.

Ну, так вот, в 171-м ФЗ сообщается, что если 
на участке, предназначенном для сельхозпро-
изводства, отсутствуют постройки, сельхоз-
производитель вправе выкупить его по цене, не 
превышающей 15% от кадастровой стоимости. 
Это правило распространяется и на арендатора 
подобного участка.

Что касается необрабатываемой сельхоззем-
ли. В России, как известно, ее миллионы гектаров 

— огромный резерв для обеспечения 
продовольственной безопасности. Тут 
настоящим локомотивом является Под-
московье. В последние два года в регио-
не было введено в сельхозоборот около 
95 тыс. га залежных угодий. Но каждый 
гектар давался властям и проверяющим 
комиссиям кровью и потом. По существую-
щим правилам доказать, что заросшая лесом 
пашня не обрабатывается и не используется в 
сельхозцелях, было практически невозможно. 
Этим занимались специальные комиссии, со-
стоящие из представителей разных ведомств. 
О проверке хозяина земельных владений они 
должны были предупредить прокуратуру и по-
лучить от нее соответствующее разрешение. Если 
надзорный орган такого разрешения не давал, то 
об инспекции нечего было и думать.

Чтобы соблюсти строгую букву закона, об-
следование необрабатываемых массивов должно 
было проводиться в присутствии собственника. 
Если он, по вполне понятным причинам, брал 
больничный или уезжал в Лондон, то результаты 
проверки специальной комиссии можно было вы-
брасывать в урну, они никакой силы не имели.

Теперь необрабатываемых сельхозземель 
станет куда меньше. А все потому, что земельный 
надзор за колхозными полями и долами много-
кратно усилится. За счет чего? Раньше использо-
вание сельхозземли контролировали структуры 
Росреестра — они должны были доказывать, что 
земля не обрабатывается. И хотя делали они 
это вполне успешно, увеличивая доходы в каз-
ну за счет накладываемых штрафных санкций, 
полного «инструментария» в столь непростом 
деле не имели.

С нынешнего года земельный надзор в плане 
нецелевого использования сельхозземли пере-
дается органам Россельхознадзора. Этот почтен-
ный орган на мякине не проведешь, у него вся не-
обходимая база данных, с горе-собственниками 
необрабатываемых гектаров он будет говорить 
по рабоче-крестьянски, без церемоний. В законе 
появился такой термин — «административное 
обследование»: когда на интересующий объект, 
заросший лесом, может приехать всего один 
инспектор (не спрашивая разрешения у проку-
ратуры!) и всю эту бесхозяйственность зафик-
сировать в своем акте. Присутствие владельца 
участка при такой контрольной проверке совсем 
даже не обязательно, он может находиться на 
больничном или за границей, это его уже никак не 
спасет. Для начала штраф в 1,5% от кадастровой 
стоимости и предписание использовать землю 
по сельхозназначению. Если такие санкции не 
подействуют, требование освободить участок с 
соответствующим наложением штрафа…

Изменения порядка изъятия земельных 
участков в пользу государственных и муници-
пальных нужд регламентирует 499-й ФЗ, при-
нятый совсем недавно, 31 декабря 2014 г. Можно 
сказать, депутаты Госдумы всем нам препод-
несли хороший новогодний подарок, а мы за 
новогодним столом о них даже не вспомнили, 
неблагодарные.

Итак, раньше для чиновника все было очень 
просто: если чей-то участок приглянулся инвесто-
ру, пожелавшему на нем построить какой-нибудь 
объект, собственник участка ставился перед 

фактом о необходимости изъятия. И оспорить 
это решение было невозможно. Не предусма-
тривалась такая норма законодательством. Ведь 
раньше думай о Родине, а потом о себе.

Поправки в Земельный кодекс внесли су-
щественные изменения. Собственник, земле-
пользователь и арендатор теперь объединены в 
общее определение: правообладатель земель-
ного участка. В законе прописаны основания 
изъятия. 

Земельный кодекс расширен новой главой. 
В ней уточняются порядок обращения к право-
обладателю с ходатайством об изъятии, поря-
док обжалования такого решения в суде или во 
властных структурах. Содержатся особенности 
определения размера возмещения в связи с 
изъятием для государственных и муниципальных 
нужд, а также порядок заключения соглашения 
об изъятии земельного участка. 

В общем, сейчас это целая история — с 
заблаговременным предупреждением, разъ-
яснением, убеждением и пр. Уточнено также, 
что за надел, изымаемый из собственности (в 
том числе аренды), правообладателю предо-
ставляется возмещение. При определении 
его размера включается рыночная стоимость 
участка и убытки, причиненные изъятием, в т.ч. 
упущенная выгода. Расчет рыночной стоимости 

определяется в соответствии с Законом «Об 
оценочной деятельности в РФ». Даже установ-
лен порядок предоставления жилого помеще-
ния в связи с изъятием участка, на котором оно 
расположено.

Похоже, что за сельхозземли, этот золотой 
фонд России, власти намерены взяться всерьез. 
234-й ФЗ от 21.07.14 г. предусматривает посто-
янный мониторинг фактического использования 
площадей по их целевому использованию, под 
контроль будет поставлены также изменения каче-
ственных характеристик земель. А вся эта инфор-
мация будет находиться в открытом доступе.

В недрах ГД готовится еще один законо-
проект, отменяющий деление земель по катего-
риям. Пока он хоть и в «чернильнице», но вокруг 
него уже кипят жаркие споры. Призадуматься 
и впрямь есть над чем. Как таковой категории 
земель сельхозназначения не будет, появится 
некий сельхозрегламент.

Одни утверждают, что эта новация поставит 
крест на селе, другие, напротив, — что сельхоз-
земли станут защищаться еще надежнее.

Однако эти поправки вступят в действие в 
2018 г. А на территории Московской области, в 
силу ее особенной стати, возможно, и позже.

Действительно, это тот самый случай, когда 
лучше семь раз отмерить.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Руководитель юридической службы 

Московского крестьянского союза  
Александр ХОХЛОВ:

— Муниципальной земли в Подмосковье 
очень много. Раньше ее скрывали от обществен-
ности под «фондом перераспределения», под 
другими вывесками. Сейчас все эти площади 

должны стать прозрачными и согласно новым 
поправкам пойти в оборот, давать экономиче-
скую отдачу.

Смущает то обстоятельство, что сейчас 
все граждане будут иметь равные права на 
землю. Это, конечно, красиво и популярно. Но 
в Законе «О крестьянских и фермерских хозяй-
ствах», принятом еще в 2003 г., оговаривалось, 
что фермеры имеют определенные преиму-
щества, особый порядок в получении земли. 
Интересно: норма эта сохранилась или нет? 
Ведь мы единственные, кто очень оперативно 
сможет использовать пустующие поля под сель-
скохозяйственное производство. Создается 
впечатление, что наш основной крестьянский 
закон вообще проигнорировали. 

Словом, нужно смотреть, как эти законы 
и поправки будут применяться на практике, 

осталось недолго, до 1 марта. Уже сейчас 
наши фермеры жалуются, что кое-где на 

местах чиновники им заявляют: дескать, 
с 1 марта все ваши льготы и преференции 
отменятся.

У нас уже возникают дискуссии на 
эту тему, в поправках ничего не сказано об 
ущемлении интересов фермеров. А нам 
говорят — вы неправильно читаете!

То есть один документ читают два 
юриста и понимают его по-разному. Это 

плохо — как бы опять не началось «перетя-
гивание каната». Непонятно, зачем в законе 

приводятся основания, по которым чиновники 
на местах могут отказать в праве заявителя на 

получение участка. То, что раньше они делали на 
свой страх и риск, теперь узаконено.

В общем, отдельные ошибки в земельном 
вопросе у нас повторяются раз за разом. В свое 
время Земельный и Гражданский кодексы прини-
мались без учета мнения фермеров. И получилось 
так, что на своей земле, где он сеет и пашет, ему 
запрещается строить жилой дом. Отгорбатил-
ся световой день в поле — садись на автобус 
и возвращайся в городскую квартиру! Сколько 
ни взываем к властям с просьбой исправить эту 
ситуацию — воз, что называется, и ныне там. 
Кстати, в новых поправках ничего нет о том, что 
фермер имеет-таки право построить дом на своей 
земле и в нем зарегистрироваться.

Руководитель общественной 
приемной Союза садоводов России 

Людмила БУРЯКОВА:
— Приятно, что законодатель услышал 

садоводов-огородников-дачников, понял их зна-
чимость для государства. Что же полезного для 
нашего брата садовода дает, например, 171-ФЗ? 
Приобретать земельный участок в собственность 
членам садоводческих, огороднических и дачных 
товариществ станет проще и даже бесплатно. 
Нужно собрать пакет документов и подать его в 
орган местного самоуправления.

Во-вторых, упрощенным порядком оформить 
участок в собственность можно до 31.12.2020 
г. То есть «дачная амнистия» продлена еще на 
пять лет.

Еще немаловажное дополнение. Земельный 
участок, предоставленный на праве пожизненно 
наследуемого владения или постоянного (бес-
срочного) пользования, тоже можно оформить 
в собственность. 

Кстати, если в вашем правоустанавливаю-
щем документе не написано, на каком праве он 
предоставлен, участок считается предоставлен-
ным на праве собственности. 

Немаловажны изменения по части жилых 
домов на садовых и дачных участках. Для их 
строительства на участке, предназначенном для 
ведения дачного хозяйства или садоводства, не 
нужно получать разрешение. Зарегистрировать 
такое строение можно по декларации об объекте 
недвижимого имущества. 

Несомненно, поправки в законах облегчат 
садоводам-огородникам-дачникам оформление 
земли и строений в собственность. Время на эту 
процедуру тоже сократится. 

Надеемся, государственные структуры сде-
лают все, чтобы кроме времени садоводы еще и 
нервы свои сэкономили. 

Владимир ЧУПРИН.
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Как доехать до Третьяковской галереи, где 
можно остановиться в Москве на ночь, как за-
казать экскурсию в Кремль, где перекусить? На 
все эти вопросы иностранцы отныне смогут по-
лучить ответы у полицейских с яркой нашивкой 
«Tourist Police» на рукаве. 

— Наша форма ничем не отличается от 
формы обычных полицейских, но нашивка вы-
глядит реально круто. Бросается в глаза! Сразу 
видно: перед тобой не просто полицейский, а 
футуристический «судья Дредд»! — смеется 
один из сотрудников по имени Иван.

Впрочем, не нашивкой единой сотрудник 
туристической полиции выделяется из толпы 
защитников правопорядка. В первую очередь 
полицейский отличается образованием.

— «Век живи — век учись» — это про нас! 
— рассказал «МК» командир 3-го батальона 
2-го оперативного полка по обслуживанию пе-
шеходных зон общегородского значения майор 
полиции Илья Егорченко, являющийся фактиче-
ским руководителем туристической полиции. 
— Каждую смену наши сотрудники начинают 
с урока английского. Урок идет на протяже-
нии часа. На нем разбираются разнообразные 
ситуации, которые могут произойти во время 
дежурства.

Я отправляюсь в класс, где проходят заня-
тия. На часах 9.00, и все полицейские, которым 
сегодня на смену, уже постигают науку. Занятие 
идет на английском. В целом все напоминает 
школьный урок. Проверив знания сотрудников 
по основным фразам вроде: «Чем я могу вам 
помочь?», «Что с вами случилось?», «Опишите 
преступника», «Сделайте пересадку на станции 
метро «Библиотека имени Ленина», ведущая 
урок сотрудница полиции, владеющая в со-
вершенстве тремя языками, предлагает поли-
цейским ситуацию, в которой один выступает в 
роли потерпевшего, второй — в роли сотрудника. 
Кто-то бегло говорит по-английски, кто-то с 
трудом подбирает слова. У одного полицейского 
произношение гарвардское, у другого — на 
уровне седьмого класса региональной средней 
школы. Но факт в том, что обоих полицейских 
иностранец сможет понять.

— Не все сотрудники владеют языком в 
совершенстве — именно поэтому у нас есть 
ежедневные занятия, призванные обеспечить 
постоянную языковую практику. Кроме того, 
каждую среду с нашими бойцами занимаются 
преподаватели из Института иностранных язы-
ков. Эти занятия обязаны посещать все! Даже 
те, у кого по графику выходной, — объясняет 
Егорченко. — Вы, возможно, спросите, почему 
мы берем на работу людей, чей языковой уро-
вень не на высоте? Мы учитываем тот факт, что 
среди кандидатов есть люди, которые могли 

что-то подзабыть со времен школы. Ведущие 
собеседование офицеры сразу видят, что на-
зывается, если человек «ни в зуб ногой» или же 
если его достаточно просто подтянуть в плане 
языка. Уже за несколько недель работы бойцы 
заметно «вырастают». К тому же у них для этого 
очень хорошая мотивация. От знания иностран-
ного языка напрямую зависит зарплата. Каждые 
три месяца туристические полицейские приез-
жают в главк, где сдают экзамен независимой 
комиссии. Хорошее знание языка поощряется 
прибавкой к зарплате на протяжении всего квар-
тала в 20 тысяч рублей. Таким образом, в общей 
сложности набирается около 60 тыс. рублей.

Пожалуй, это подразделение уникально 
хотя бы тем, что среди его рядовых сотрудни-
ков — огромное количество людей с высшим 
гуманитарным образованием. Есть и филоло-
ги, и лингвисты, и медики. Признаюсь, за годы 
общения с полицейскими мне еще никогда не 
приходилось слышать, чтобы стражи порядка в 
свободное время обсуждали новую киноленту 
или выставку, проходящую в Центральном Доме 
художника.

— Один раз наш «доктор» задерживал пья-
ного на Манежной площади. Тот ему кричит: 
мол, пью и буду пить! А наш его оформляет, а 
сам давай ему рассказывать о вреде алкоголя 
с научной точки зрения. К концу беседы алкаш 

поклялся никогда больше не пить и помчался в 
поликлинику со списком врачей, которых ему 
нужно обойти…

Все туристические полицейские работают 
по четкому графику: два через один. При этом 
в первый рабочий день полицейский приходит 
на работу к 9 утра, во второй — к 16.00. Третий 
день полицейский отдыхает — правда, это лишь 
в том случае, если его выходной не выпадет на 
среду. Ведь в этот день, как я писал выше, у 
полицейских — занятия с преподавателями из 
вуза, огневая и физическая подготовка. 

— С одной стороны, график такой, что ни-
куда не вырвешься на два дня, но с другой — он 
очень стабильный, так что можно все расплани-
ровать наперед, — делится своими мыслями 
один из сотрудников.

n n n
Мы выходим на маршрут патрулирования. 

Он начинается от полицейского отдела. Идем 
по Большой Никитской улице в сторону Красной 
площади. Задача полицейского — ходить по 
самым популярным туристическим маршрутам 
и оказывать помощь тем, кто подходит. 

Правда, за первые два часа нашего дежур-
ства к нам обратилось всего 4 человека, и все 
исключительно русскоговорящие. 

— В общем-то, наши граждане в основном 
и обращаются, — говорит командир отделения 
Алексей Башкирев, с которым я отправился на 
патрулирование. — Некоторые наши люди, уви-
дев надпись «Туристическая полиция», порой 
шутят, спрашивают: «Когда принимает Ленин в 
Мавзолее?» или «Правда ли, что раньше Красная 
площадь была Белой?» Количество иностранцев, 
которые просят нашей помощи, незначительное. 
В целом все нас пока воспринимают как просто 
людей в форме и не всегда делают различия меж-
ду нами и представителями других полков. 

— А чем ваши обязанности отличаются 
от обязанностей других полицейских? 

— Делаем все то же самое. Задерживаем 
нарушителей, составляем протоколы за наруше-
ние порядка. Особенно много работы в пятницу 
и субботу, когда наши граждане особенно лю-
бят предаваться веселью. В праздничные дни 
количество пьяных, которых мы задерживаем, 
просто зашкаливает. Сейчас мы трудимся в 
центральной части города, но здесь все-таки 
много полицейских. Думаю, сложнее будет, 

когда произойдет расширение. А оно вроде 
как планируется на все культурно-исторические 
части нашего города. В целом это правильно — 
мы должны быть во всех местах, потенциально 
интересных для туристов. 

— А в чем, на ваш взгляд, смысл тури-
стической полиции?

— Раньше мы объяснялись на пальцах, сей-
час говорим свободно на иностранном языке. Мы 
меняем мнение иностранцев о России в лучшую 
сторону. Пусть видят, что полицейский в нашей 
стране — это друг. 

В этот момент к нам подходит иностра-
нец. Судя по внешности, из какой-то восточной 
страны. Впрочем, он довольно неплохо говорит 
по-русски. Мужчина спрашивает, где Большой 
театр. Напарница Алексея — старший сержант 
Ольга Забегаева — доступно объясняет до-
рогу. Иностранец улыбается: общение с кра-
сивой девушкой в форме явно подняло ему 
настроение. 

— Тяжело работать девушке в полиции? 
— интересуюсь я у Ольги.

— В полиции работать непросто как мужчи-
нам, так и женщинам. Однако кто-то же должен 
выполнять эту работу — почему не я? — сме-
ется старший сержант. — Тем более, здесь мне 
очень нравится. У нас прекрасный коллектив, и 
я далеко не единственная девушка среди тури-
стических полицейских. Думаю, с расширением 
штата нас будет только больше.

— Что иностранцы чаще всего 
спрашивают?

— Вот в основном такие вопросы — вроде 
«где театр?» или «где Поклонная гора?». Зача-
стую иностранцы думают, что до того или иного 
объекта можно дойти за пять минут, — прихо-
дится объяснять им, как лучше и быстрее туда 
добраться. Мы хотим, чтобы наши рекомендации 
помогали заморскому гостю лучше и быстрее 
узнавать Москву.

— Когда впервые у нас заговорили о 
туристической полиции, то поговаривали, 
что вы чуть ли не экскурсии будете прово-
дить. Рассказываете что-то об истории или 
о достопримечательностях?

— Это не входит в наши обязанности — 
мы полицейские, а не гиды. Хотя, безусловно, 
работаем над нашим образованием. Нужно со-
ответствовать, благо руководство помогает: 
периодически нам устраивают экскурсии по 
Москве. Честно скажу: за время работы узнала 
куда больше, чем знала раньше. Наш город богат 
на такие истории и интриги, что никакая «Игра 
престолов» рядом не стояла…

…Пока я бродил с полицейскими по цен-
тру Москвы, к нам дважды подходили молодые 
люди с вопросом, можно ли устроиться в тури-
стическую полицию. Один сказал, что хорошо 
знает испанский, второй владеет сразу двумя 
языками.

— Я недавно после армии, хорошо владею 
и французским, и английским. Хотелось бы ста-
бильную заработную плату иметь за свои знания. 
И государству послужить приятнее, чем какому-
нибудь коммерсанту, — признался мне один из 
будущих кандидатов. — Недавно услышал про 
туристическую полицию, и мне показалось, 
что это очень важный проект: как-никак на носу 
чемпионат мира 2018 года. Было бы здорово 
стать участником такого мероприятия!

Владимир СЕДОВ.

Лучший друг иностранца в Москве — это полицейский! Он 
образован, хорош собой, обходителен, владеет несколькими 
языками и знает все культурные достопримечательности 
столицы. Он легко может общаться на английском, 
французском, немецком или даже китайском…
Если вы думаете, что это предисловие к научно-
фантастическому роману, — не спешите с выводами. 
На днях корреспондент «МК» побывал в самом молодом 
подразделении московской полиции, задача которого — 
помочь иностранцу почувствовать себя в российской столице 
как дома. Амбициозному проекту главка — туристической 
полиции — нет и полугода. С точки зрения истории 
правоохранительных органов он еще младенец. Но уже 
сегодня ясно, что из него может вырасти.
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ВАЖНОВАЖНО

Идея создания туристической полиции в 
России принадлежит министру внутренних 
дел Владимиру Колокольцеву. Его вдохно-
вил визит в Израиль, где министру показали 
местных полицейских, уже давно работаю-

щих с туристами. В конце января 2014 года он заявил о 
возможности создания такого подразделения в 
России. 

Эксперимент было решено начать на базе пешего ба-
тальона 1-го оперативного полка, который в обычное вре-
мя занимался обслуживанием массовых мероприятий. 

Хотя официально подразделение начало действо-
вать с 21 августа, впервые оно вышло на улицы города 1 
июля, вместе со студентами-волонтерами из Института 
иностранных языков. Хотя ряд экспертов скептически 
относятся к созданию туристической полиции, подразде-
ление расширяется и принимает на работу новых людей. 
Не исключено, что в скором времени туристические по-
лицейские появятся и в других городах России. Отметим, 
что подобные структуры давно действуют в Испании, 
Латвии, Турции, ОАЭ, Таиланде и Египте. 

Репортер «МК» провел 
один день в столичной 
туристической полиции

 

Полицейский 
показывает 
короткую дорогу  
к Большому театру.

Командир 
отделения 
Александр 
Баширев и 

старший сержант 
полиции Ольга 

Забегаева несут 
«туристическое» 

дежурство. 
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СРОЧНО В НОМЕР

ЗЕМЛЯ
НЕЧАЯННО 
НАГРЯНЕТ

Весной вступают в действие 
поправки в земельное 

законодательство  
РФ, которые потрясут 

сельский мир
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ТЫСЯЧИ ПОДМОСКОВНЫХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ДОМОВ, ЗЕМЛЯ ПОД 
КОТОРЫМИ В СВОЕ ВРЕМЯ НЕ БЫЛА ОФОРМЛЕНА, ВЗДОХНУТ 
СВОБОДНО. ОТНЫНЕ И ВОВЕК ОНИ ПОЛНОПРАВНЫЕ ХОЗЯЕВА УЧАСТКА

ОФИЦЕР ГРУ УБИЛ 
УЧИТЕЛЬНИЦУ  

ЗА ЦВЕТОЧНЫЙ ГОРШОК
Офицер ГРУ Евгений Литвинов получил 10 лет 

колонии строгого режима за убийство бывшей 
учительницы. Поводом для конфликта между 
военнослужащим и педагогом стал... обычный 
пластиковый горшок. 

Как ранее сообщал «МК», жертвой 27-летнего 
офицера стала Ирина Кабышева, замдиректора 
столичной школы №1392 и преподаватель ма-
тематики. Убийство произошло в феврале про-
шлого года. Однажды вечером старший лейте-
нант Литвинов, работавший связистом в Центре 
космической связи, зашел проведать любимого 
учителя. Бывший ученик за разговорами заси-
делся допоздна и в результате остался на ночь. 
А поутру между старлеем и Ириной произошел 
конфликт, во время которого Литвинов нанес 
женщине 46 ножевых ранений. 

Когда стражи порядка задержали убийцу, он 
якобы сразу признался в содеянном. Офицер 
объяснил причину своей агрессии по отношению 
к Кабышевой по-своему — дама не отвечала 
взаимностью на его чувства. Теперь же ста-
ли известны некоторые детали этой истории. 
Утром, проснувшись, Литвинов обнаружил, что 
пластиковый цветочный горшок, в котором он 
затушил окурок, загорелся и оплавился. Ирина, 
увидев это, высказала свое недовольство. Как 
ни странно, но из-за горшка между ними раз-
разился нешуточный скандал, который перерос 
в серьезный конфликт с самыми печальными 
последствиями. Воинственно настроенная учи-
тельница несколько раз, но не сильно, ударила 
Евгения по лицу. Она настойчиво потребовала, 
чтобы молодой человек ушел, но тот не торопил-
ся покидать квартиру. В ярости Ирина схватила 
на кухне нож и пригрозила пожаловаться на 
него командованию. По всей видимости, эта 
угроза и спровоцировала Литвинова. Выхватив 
нож, он стал наносить женщине удары, от кото-
рых женщина очень быстро скончалась — у нее 
были глубокие раны. Расправившись с жертвой, 
офицер помыл руки и пошел на службу. Нож он 
выкинул по пути в мусорный контейнер. 

Поначалу Литвинова обвиняли по 2-й части 
105-й статьи УК — «Убийство с особой жесто-
костью». Прокуратура требовала дать ему 16 
лет колонии. Однако суд переквалифицировал 
статью на обычное убийство. В пресс-службе 
Московского окружного военного суда сооб-
щили «МК», что Литвинову назначили 10 лет 
колонии строгого режима. Кроме того, он должен 
выплатить 1,5 млн руб. дочери Кабышевой в ка-
честве компенсации морального вреда. Убийца 
признал иск в полном объеме. 

ВОДИТЕЛЯМ ДАДУТ 
ШАНС ПРЕДОТВРАТИТЬ 

ЭВАКУАЦИЮ АВТО
Сообщать водителям об угрозе эвакуации 

машины по СМС согласились столичные власти. 
Напомним, что еще полгода назад чиновники 
категорически отвергли эту идею.

Как стало известно «МК», лояльность на этот 
раз проявил Департамент транспорта, получив-
ший соответствующее предложение от пред-
ставителей одной из политических партий.

— Существующая система информирования 
водителей об эвакуации неэффективна. Она 
лишь информирует водителя о том, что его 
автомобиль был эвакуирован. Мы же предла-
гаем дать водителю 15 минут для того, чтобы он 
своими силами мог убрать неправильно припар-
кованный автомобиль, и в этом принципиаль-
ное отличие, — сказал автор инициативы, член 
регионального совета московского «Яблока» 
Максим Круглов.

Из ответа главы Дептранса следует, что «пра-
вительство Москвы готово реализовать сервис 
информирования водителей по SMS», однако 
конкретные сроки не указываются. Кроме того, 
оговаривается условие — владельцы транс-
портных средств должны добровольно пере-
дать свои номера в базы данных МВД РФ при 
регистрации автомобиля. К тому же чиновники 
напоминают, что уже сегодня есть возможность 
оформления водителями специальной под-
писки на СМС-уведомления о задержании их 
авто и перемещении его на спецстоянку. Услуга 
предоставляется бесплатно.

ПРИ РЕШЕНИИ 
КВАРТИРНОГО ВОПРОСА 

БЛИЗКИЕ РОДСТВЕННИКИ 
МОГУТ СТАТЬ БЫВШИМИ

Россиянам будет легче выписать из квартиры 
родственника, который «не звонит и не пишет». 
Высшие судьи разъяснили, кого следует считать 
бывшим членом семьи. 

Как сообщили «МК» в Верховном суде, пово-
дом для такого решения стало дело пенсионера, 
который решил выписать из своей квартиры род-
ного сына. Старик рассуждал так: раз отпрыск 
не живет с ним много лет, денег на квартплату не 
дает и вообще об отце даже не вспоминает, то и 
квадратные метры за ним числиться не должны. 
Пенсионер обратился в суд, и люди в мантиях 
зашли в тупик. Одни считали, что выписывать 
самого близкого родственника, у которого нет 
другого жилья, незаконно. Другие полагали, что 
основания для этого есть. И вот точку в споре 
поставил Верховный суд.

Как гласит решение ВС, сына в данном случае 
нужно считать бывшим членом семьи собствен-
ника квартиры. Высшие судьи подчеркнули: к 
таковым относятся не только разведенные су-
пруги, но и те, кто отказался от ведения общего 
хозяйства, не оказывал помощь, переехал на 
другое место жительства и т.д. А раз семейные 
отношения прекращаются, то и право пользо-
вания жильем собственника тоже. Это дело 
ВС теперь будет примером для всех судей в 
регионах, как надо рассматривать подобные 
случаи. 

ЗА ОДНУ МАШИНУ 
ОТДАЛИ ЖИЗНЬ ДВОЕ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ КАФЕ 

Два человека погибли и еще двое получили 
тяжелые ранения в результате драки и пере-
стрелки в азербайджанском кафе в Восточном 
округе столицы. 

Как стало известно «МК», выстрелы прогре-
мели сразу после полуночи во вторник в кафе 
«Апшерон», что на 15-й Парковой улице. Пи-
тейное заведение делит двухэтажное здание 
с гастрономом. По словам местных жителей, 
оно существует около восьми лет и славится 
азербайджанской кухней и соответствующим 
контингентом — выходцами из южных регио-
нов. Ночью местные жители услышали крики 
и хлопки, доносившиеся из кафе. «Мы видели, 
как на улицу выбежали человек 15. Затем за 
зданием кафе потасовка продолжилась. А потом 
5 человек побежали к машине, сели и уехали», 
— вспоминают местные жители. 

Итогом потасовки стала гибель 38-летнего 
посетителя кафе Натика Каримова — мужчи-
на получил огнестрельное ранение в грудь, от 
которого скончался на месте. В больницу был 
доставлен с ранением головы 28-летний Зоамин 
Исмаил-заде. Но по пути мужчина впал в кому и 
вскоре также умер. Также в больницу поступили 
еще двое пострадавших в этом конфликте — 
31-летний Алиев с ранением груди и 36-летний 
Нуфа Курбанов с ранением бедра и плеча. 

Вскоре сыщикам удалось установить, что 
38-летний Натик Каримов совсем недавно осво-
бодился из мест не столь отдаленных, где от-
бывал наказание за разбой. В «Апшерон» он 
приехал на встречу со своим земляком (тот за-
нимался бизнесом на рынке «Садовод»). 

Мужчины собирались обсудить вопрос по 
поводу некой машины. По воспоминаниям посе-
тителей кафе, Натик требовал деньги за взятый 
у него якобы с условием выкупа автомобиль 
(машину неоднократно перепродавали), но в 
ответ услышал отказ. Итогом стал жаркий спор, в 
котором приняли участие все знакомые мужчин, 
также приехавшие в кафе. Затем завязалась 
драка, в ходе которой кто-то открыл огонь из 
карабина. 

Как сообщила «МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СК РФ по Москве Юлия Иванова, 
возбуждено уголовное дело по статьям «Убий-
ство», «Покушение на убийство двух или более 
лиц» и «Незаконный оборот оружия». 
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КРИЗИС6
Резкий скачок цен на лекар-
ства произошел под занавес 
прошлого года. «На некоторые 
отечественные лекарства цены 

выросли в два и более раз. Почему — понятно. 
Многие препараты российскими можно назвать 
лишь условно, валютная составляющая в них 
доходит до 80 процентов, включая импортную 
субстанцию (из которой «лепят» таблетки) и 
упаковочные материалы. Но иногда рост цен 
объяснить сложно. Скажем, препарат от изжоги 
на основе питьевой соды вырос в цене более 
чем вдвое. На некоторые позиции был семи-
кратный рост, что уж абсолютно необъяснимо. 
Например, представители ФАС называли пре-
парат для снижения артериального давления 
андипал, который стоил 11 рублей, а стал 77. 
Мы очень переживаем, так как это затрагивает 
интересы самого чувствительного сегмента 
наших потребителей, которые употребляют 
дешевые лекарства. Для них рост не просто 
заметен, иногда он делает для них лечение 
полностью недоступным», — говорит испол-
нительный директор НП «Аптечная гильдия» 
Елена Неволина. 

Дорогостоящие препараты тоже дорожа-
ют — но пока не в разы, а на проценты. Неко-
торые поднялись в цене чуть-чуть, другие пока 
не подорожали вовсе, так как пока реализуются 
из старых запасов. Но в большинстве случаев 
рост цен происходит пропорционально курсу 
валют. 

Если следовать «валютной» логике, лекар-
ственные препараты в стране должны подоро-
жать примерно вдвое по сравнению с прошлым 
годом. Однако премьер-министр России Дми-
трий Медведев уже успокоил россиян, приведя 
экспертные оценки, согласно которым рост 
цен в течение этого года составит примерно 
20%. Эксперты считают такие оценки очень 
оптимистичными.

Рост цен на коммерческом рынке ди-
ректор Центра социальной экономики Давид 
Мелик-Гусейнов называет колоссальным. По 
его аналитическим подсчетам, в среднем они 
уже выросли на 16%, по отдельным позици-
ям — на 25–35%. «Иногда ценники в аптеках 
меняются по нескольку раз в день. Однако это 
лишь начало. Пика волны подорожания мы ждем 
к марту — к этому времени на рынок начнет 
поступать новый товар по новым контрактам. 
А если добавится еще и ажиотажный спрос и 
люди начнут покупать лекарства впрок, цены 
могут вырасти еще больше. В зоне риска — им-
портные брендированные препараты, которые 
больше зависят от курса валют. Однако если они 
сильно подорожают, потеряют покупателя», — 
считает Мелик-Гусейнов. 

Но единственный сегмент препаратов, на 
которых цены «застыли», — это лекарства из 
списка ЖНВЛП, в который сегодня входит при-
мерно 8–10% присутствующих на российском 
рынке препаратов. «Действительно, цены на 
эти препараты не растут — производители 
понимают, что они рискуют, а прокурорские 
проверки аптек по ценообразованию усили-
лись», — говорит Елена Неволина. 

Производители уходят  
с рынка
Многие эксперты сильно сомневались в 

том, что в нашей стране примут новый расши-
ренный список ЖНВЛП. И все же его утвердили. 
Уже с 1 марта в нем будет уже более 600 МНН — 
международных непатентованных наименова-
ний (т.е. химических формул) лекарств, что на 
52 МНН, или на 89 торговых названий, больше, 
чем в предыдущем списке, который утверждался 
4 года назад. Перечень дополнили средствами 

для лечения пищеварительного тракта и болез-
ней обмена веществ. В нем появились новые ин-
сулины; препараты, влияющие на кроветворение; 
лекарства для лечения сердечно-сосудистой 
системы.  Кроме того, в списке теперь есть 
дерматологические препараты; лекарства, при-
меняемые в гинекологии, урологии; гормоны 
(андроиды); новые антибиотики; препараты, 
регулирующие обмен кальция; для лечения 
костно-мышечной системы, нервной системы, 
хронической обструктивной болезни легких, а 
также противоопухолевые средства. В принципе 
все эти новые средства действительно лечат 
серьезные заболевания, в том числе входящие 
в программу «Семь нозологий». И цены на них 
будут регулироваться государством. 

Теперь производителям новых лекарств, 
дополнивших список, предстоит, что называ-
ется, подтвердить свое участие, зарегистриро-
вав цену на препараты, которую впоследствии 
будут пересматривать раз в год с поправкой 
на уровень официальной инфляции в рублях. 
При этом уже зарегистрированные цены на 
лекарства из старого списка (многие фикси-
ровались 4 года назад!) «переутверждать» не 
будут. И это уже сегодня создает проблемы 
многим фармкомпаниям. Кто-то терпит убытки в 
надежде на радужные перспективы в будущем, 

а кто-то подумывает уйти с рынка. 
«Цены долгое время не пере-
сматривали, и сегодня многие 
не хотят работать в убыток. Так 
что есть риск, что препараты 
могут пропасть с рынка. Но 
пока это лишь риск — еще ниче-
го не пропало», — подчеркивает Давид 
Мелик-Гусейнов.

Пострадали и российские, и зарубежные 
производители. Российские — потому что за-
висят от импорта гораздо больше, чем можно 
себе представить (это не только «составные» 
части лекарств, но и кредиты в долларах и евро). 
Импортные — потому что все поставки осущест-
вляются в валюте, а цену приходится поддержи-
вать в рублях. В итоге если еще совсем недавно 
попадание в список было пределом мечтаний 
большинства фармкомпаний, так как обеспе-
чивало гарантированные государственные за-
купки и рынки сбыта, то сегодня превратилось 
в головную боль. «Из-за резкого курса валют 
сегодня многие наши компании оказались в 
очень непростой ситуации, — говорит глава 
Ассоциации российских фармпроизводите-
лей Виктор Дмитриев. — Есть те, кто хотел 
выйти из списка, но не смог этого сделать, — 
ведь для этого надо было полить себя грязью, 

признать свои препараты 
неэффективными. Посудите 
сами: в списке ЖНВЛП много безрецептурных 
препаратов, которые люди покупают за свои 
деньги. И получается, что производитель вроде 
как работает на коммерческом рынке, но при 
этом должен держать цены. При этом разные 
компании на одни и те же препараты из перечня 
ЖНВЛП регистрируют разные цены (на каждое 
торговое наименование утверждается своя 
цена. — Е.П.). Например, зарегистрированная 
цена российского цефазолина — 20 рублей, 
а белорусского — 43 рубля. И вот теперь, с 
учетом инфляции, наш препарат будет стоить 
21 рубль...» 

Пока на регистрацию цены подали рос-
сийские производители лишь 9 препаратов из 

50 новых, которые оказались в обновленном 
списке. Остальные думают: стоит ли подавать 
документы вообще? И если не надумают, не ис-
ключено, что с 1 апреля их исключат из перечня 
ЖНВЛП.

Дмитриев отмечает, что сегодня фиксиро-
вание постоянных цен не выгодно ни индустрии, 
ни аптекам. «Наши препараты вымываются с 
рынка, так как их становится невыгодно произ-
водить. Но на их место приходят более дорогие 
импортные, что вредит и отечественному произ-
водителю, и отечественному потребителю», — 
говорит наш эксперт.

У импортных производителей, обеспечи-
вающих наш перечень ЖНВЛП, — своя правда. 
Ряд крупных компаний официально заявили, что 
готовы продолжить поставки лекарств для списка 
ЖНВЛП даже в ущерб себе, но такое себе могут 
позволить немногие. «Международные компа-
нии в отличие от российских не имели возмож-
ности с 2010 года, когда было введено ценовое 
регулирование, скорректировать цену даже на 
минимальную часть инфляционного процента. 
Хотя мы несем все риски, платим все налоги, 
инвестируем деньги в производство в России», — 
говорит глава AIPM (Ассоциации зарубежных 
фармпроизводителей) Владимир Шипков. 

По данным «МК», Ассоциация европейского 
бизнеса сейчас собирает сведения о компаниях, 
которые не намерены продолжать поставки при 
фиксированных ценах 2010 года. Это значит, 
что некоторые из них готовы уйти с нашего 

рынка, не дожидаясь, когда их «попросят». 
И хотя Владимир Шипков успокаивает, что 

жизнеспасающие препараты останутся 
доступными и что зарубежная фарма 
не оставит россиян добровольно, не 
скрывает, что желающие покинуть 
перечень ЖНВПЛ есть. «Но такие 
желающие были и раньше незави-
симо от экономической ситуации. 

Вместе с российскими пациента-
ми наша индустрия переживала 

не менее тяжелые времена, 
и мы надеемся, что и сло-

жившаяся ситуация бу-
дет временной. Хотя 

состояние рубля и 
экономики нас не 
радует», — говорит 
г-н Шипков.

Поставки 
российских 

препаратов под 
угрозой

СМИ уже начали сообщать об 
отказах ряда российских фирм вы-
полнять госконтракты, заключенные 
по старым ценам, и о грядущем за-
крытии 14–16 отечественных произ-
водств, которые оказались на грани 

коллапса. 
По данным члена Комитета по охране здо-

ровья Госдумы РФ Александра Петрова, часть 
российских заводов уже приостановили вы-
пуск продукции. Например, производство в 
Воронеже, которое делало обезболивающие 
для онкобольных. Страдают в первую очередь 
те, кто выпускает входящие в ЖНВЛП дешевые 
(до 100 рублей за упаковку) лекарства, себе-
стоимость которых выросла вдвое и во многих 
случаях стала выше зарегистрированной цены. 
Поэтому производителям только и остается, 
что резко повышать цены на те лекарства, что 
в ЖНВЛП не входят. «Порядка 30% лекарств, 
которые закупаются за счет бюджета, не входят 

в ЖНВЛП, и цены на них могут вырасти не на 
уровень инфляции, а на сколько угодно», — го-
ворит Виктор Дмитриев. 

По экспертным оценкам, уже сегодня мно-
гие поставщики требуют пересмотра заключен-
ных в прошлом году госконтрактов, по которым 
закупают лекарства для больниц, домов преста-
релых и пр. И хотя власти многих субъектов РФ 
уже заявили о том, что препараты закуплены 
по старым ценам, 2014 года, и их хватит чуть 
ли не до конца 2015-го, эксперты говорят: дай 
бог дотянуть до конца первого квартала, пока 
будут реализоваться старые стоки. 

Впрочем, Давид Мелик-Гусейнов считает 
проблему с госконтрактами не такой страш-
ной: «Контракты подписаны с дистрибуторами, 
а они обязаны выполнять условия. При этом 
контракты разыгрывались в ноябре-декабре — 
и у участников рынка было понимание, на что 
они идут. Риск расторжения контрактов есть, но 
компании понимают, что, если они так поступят, 
на рынок уже не вернутся. Госзакупки — сектор, 
куда сложно войти, а вот потерять доверие 
можно очень быстро».

Российские производители уже обратились 
в правительство, и в ответ в антикризисном 
плане появился пункт, разрешающий проиндек-
сировать цены на лекарства нижнего ценового 
сегмента. Хотя и эта мера, уверены эксперты, 
вряд ли будет достаточной. Международные 
компании тем временем ждут диалога с вла-
стями: «Он должен быть постоянным, особен-
но в такой ситуации. Однако у нас была лишь 
одна встреча с представителями правительства 
перед новым годом, и все. Заинтересованный, 
предметный, взаимоответственный диалог с 
властями в это напряженное время особенно 
необходим — он поможет обеспечить непре-
рывность лечебного процесса, не допустить 
дефицита препаратов и держать под контролем 
цены», — говорит Владимир Шипков. 

Тем временем, как сообщают пользователи 
соцсетей, в некоторых аптеках уже начался ле-
карственный дефицит. Как сообщает женщина 
по имени Анна, она не может приобрести для 
родственника с редким заболеванием жизнен-
но необходимые лекарства, которые еще три 
месяца назад были везде. «Мы в панике из-за 
резкого прекращения поставок лекарств по 
десяткам тяжелых хронических болезней, где 
речь идет о жизненно необходимых лекарствах 
и преимущественно рецептурных. У нас больше 
нет этих лекарств. Нет и аналогов. В декабре мы 
распродавали остатки и до конца не верили, что 
такая ситуация возможна. Во многих случаях 
речь о больных людях, у которых заболевания 
из категории «жизнь или смерть». В стационарах 
у многих врачей паника: нечем лечить тяжелых 
больных, какие бы деньги те ни предлагали», — 
приводит Анна отрывок беседы с заведующей 
одной из аптек на Тишинке. 

Как прокомментировали в Минздраве, в 
конце 2014 года цены на лекарственные пре-
параты из списка ЖНВЛП поднялись минималь-
но: в рознице — на 0,35%, а в госпитальном 
сегменте — чуть больше, чем на 4%. В связи с 
приближением кризиса, начиная с конца октя-
бря прошлого года, Минздрав России успел 
совершить не просто централизованные за-
купки лекарственных препаратов, но и обеспе-
чить население страны всеми дорогостоящими 
лекарствами, включая весь летний период до 
сентября 2015 года. В настоящее время пра-
вительство вносит в Госдуму законопроект 
по разовой индексации препаратов нижнего 
стоимостного сегмента, для того чтобы данные 
препараты остались на рынке. Также Минздрав 
России не намерен сокращать закупку зарубеж-
ных препаратов, которые не имеют аналогов в 
Российской Федерации. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДОРОГИ ТАБЛЕТКИ  
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сенокос. 4. Уступка. 10. Соавтор. 11. Историк. 13. Очки. 14. Бита. 15. Гео-
метрия. 16. Осечка. 18. Румяна. 20. Паровоз. 22. Задвижка. 23. Аэробика. 24. Оперетта. 27. 
Медведка. 30. Игрушка. 32. Костяк. 34. Сервис. 35. Альпинист. 36. Ценз. 38. Стих. 39. Аудитор. 
40. Испанка. 41. Сверток. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самогон. 2. Обои. 3. Отвага. 5. Столяр. 6. Ушиб. 7. Аппарат. 8. Примерка. 
9. Листовка. 10. Скрепка. 12. Кипяток. 17. Конверсия. 19. Удобрение. 20. Пожитки. 21. Зарядка. 
25. Персона. 26. Аэропорт. 27. Мошенник. 28. Клевета. 29. Эксцесс. 31. Психика. 33. Кадило. 
34. Стража. 37. Зубр. 38. Сказ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кинолог. 4. Атавизм. 10. Мучение. 11. Афоризм. 13. Псих. 14. Горе. 15. 
Увлечение. 16. Нарзан. 18. Рапира. 20. Пятница. 22. Пьянство. 23. Антрекот. 24. Эвкалипт. 27. 
Качество. 30. Тарелка. 32. Интерн. 34. Прерия. 35. Обработка. 36. Узел. 38. Филе. 39. Лукошко. 
40. Кабачок. 41. Кушанье. 42. Гардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кемпинг. 2. Обух. 3. Опекун. 5. Торшер. 6. Визг. 7. Меценат. 8. Вещество. 
9. Балерина. 10. Мигрень. 12. Монисто. 17. Арендатор. 19. Аксессуар. 20. Патриот. 21. Аптечка. 
25. Выстрел. 26. Тореадор. 27. Колготки. 28. Вторник. 29. Рисунок. 31. Пятерка. 33. Ноготь. 34. 
Палата. 37. Лужа. 38. Фонд.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Голос Муслима Магомаева. 4. Характе-

ристика географической карты. 10. Пара, на 
которой студенты читают и обсуждают доклады 
и рефераты. 11. Другое название лещины. 13. 
Каждая мамина приятельница для малыша. 14. 
Ручная «бабка» бензотриммера. 15. Девушка, 
сердце которой склонно к измене. 16. Меховая 
обшивка по краям одежды. 18. Брюки, соче-
тающиеся с гимнастеркой. 20. «Метеозонд», 
выведенный на орбиту. 22. Твердь, пробитая 
вылупившимся цыпленком. 23. Однополая лю-
бовь с традиционной точки зрения. 24. При-
бор для измерения давления автомобильных 
шин. 27. Упадок сил после болезни. 30. Вес, 
который трудно сдвинуть с места. 32. «Тест» на 
знание собственной биографии. 34. Номер из 
школьной жизни, подготовленный 10-м «А» для 
праздника. 35. Курортная гостиница с полным 
содержанием. 36. Цена словам обещалкина. 38. 
Спасительница христианина в трудный период 
жизни. 39. Гольфстрим в Атлантическом океане. 
40. Наука, отцом которой называют Геродота. 
41. «Подиум», где «дефилируют» пешеходы. 42. 
«Барная стойка» вдоль набережной.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Крепостное военное укрепление в форме 

пентагона. 2. Мысль, готовая к исполнению. 3. 
Ошибка невнимательной паспортистки, благодаря 
которой Куравлев стал Журавлевым. 5. «Смехопа-
норама» Регины Дубовицкой. 6. «Сальный» сыщик. 
7. Одел магазина, где продаются чай, сахар, мука и 
крупа. 8. И кухарка, и гувернантка в доме богатого 
господина. 9. Чистый, не записанный компакт-
диск на сленге компьютерщиков. 10. «Обойма» 
для горошин. 12. Птичка-невеличка из Южной 
Америки. 17. «Карета», в которую хотела сесть 
Любовь Успенская. 19. Боевой корабль, основная 
ударная сила которого — палубные самолеты и 
вертолеты. 20. «Мученик науки», протягивающий 
зачетку экзаменатору. 21. «Транспорт» для путе-
шествия в страну снов. 25. Уморительная байка 
с «бородой». 26. Тиран на съемочной площадке. 
27. Третья социальная группа, куда входили: ре-
месленники, купцы и крестьяне. 28. «Окоп» для 
трубопровода. 29. Змеелов с пушистым хвостом. 
31. Зубатый кит с большой головой. 33. Магазин, 
«торгующий здоровьем». 34. Четвертинка четве-
ростишия. 37. Балансир канатоходца. 38. Пометка 
должностного лица на документе.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ магнитофоны:

Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации. 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ сваха   — гарантированно! 

т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

❑ массажисток 
т. 8-925-11-00-726

❑ массажисток 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых  т. 8-495-233-18-21
❑ отдых 

т. 8-915-200-48-12

 отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых  т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю. 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых и расслабление! 

т. (495) 645-17-45

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Уважаемые соотечественники, 
очень нужна ваша помощь 

ВЕНЕВЦЕВОЙ Полине 
16.01.2003 года рождения, 

диагноз врожденный сколиоз 4-й 
степени (порок развития шейно-
грудного отдела позвоночника)

Ей требуется операция в клинике Израиля 
«Ихилов» стоимостью 50 тыс. долларов 

США, иначе девочка не сможет двигаться. 
Все подтверждающие документы имеются. 

Милостливые помилованы будут.
Счет № 42307.810.2.3500.0258451 

в Липецком отделении № 8593 
Сбербанка России ОАО г. Липецк, 

ИНН 7707083893, КПП 482543001, 
кор. счет 30101810800000000604 

БИК 044206604
или на банковские карты: 

№ 67628035 9009862036, 
№ 4276 8350 1153 8731

13 февраля, пятница
В 15.00 состоится онлайн-конференция 

президента Российской ассоциации сексо-
логов, доктора психологических наук РНИ 
Дили ЕНИКЕЕВОЙ, приуроченная ко Дню всех 
влюбленных.

Как построить отношения с будущим су-
пругом на начальном этапе? Что делать, если в 
семье вспыльчивый муж? Как сохранить семью, 
если супруги потеряли взаимопонимание? Как 
воспитать будущего семьянина? Почему люди 
теряют любовь?

Эти и другие вопросы вы сможете задать 
уже сейчас на сайте  www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ 
ПОЗДРАВИТ ЧИТАТЕЛЕЙ  

С ДНЕМ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА!

В конкурсе 65-го Берлинского кинофестиваля 
участвует российская картина «Под элек-
трическими облаками» Алексея Германа-
младшего. Ей предстоит состязаться с 
классиками — Терренсом Маликом, фильм 
которого «Рыцарь кубка» все дружно рас-
критиковали, Вернером Херцегом, которому 
досталось за «Королеву пустыни». Между тем 
едва ли не главной звездой фестиваля оста-
ется Натали Портман, сыгравшая главную 
роль у Малика и приехавшая в качестве про-
дюсера документального фильма «Седьмой 
огонь». Ее портреты украшают первые полосы 
немецких газет, и только потом идут статьи 
о переговорах в Минске. Конкуренцию фрау 
Портман, как ее тут называют, составила еще 
одна актриса с русскими корнями —  Хелен 
Миррен, представляющая на Берлинале вне-
конкурсный  фильм «Женщина в золотом». 

Алексей Герман снял несколько новелл, 
которые напрямую не связаны, но объединены 
общей атмосферой и смыслами. В них сошлось 
прошлое и будущее, живые и мертвые. Картина 
создана в копродукции России, Украины и Польши 
и при поддержке Алексея Кудрина. Поначалу она 
выглядит претенциозно, разочаровывает своим 
«искусственным разумом». Некоторые новеллы 
имеют странные названия, например «Долгие 
сны юриста по мелким вопросам». Многое пред-
ставляется декоративным, но стоит появиться 
в кадре актеру, способному привнести в про-
исходящее смысл, как мертвое пространство 
начинает дышать, как это происходит в главе с 
участием прекрасного Мераба Нинидзе, напол-
няющего пустоту теплом. В фильме снимались  
очень разные актеры — Анастасия Мельникова, 
муж Дины Корзун — британский музыкант Луи 
Франк. У него выразительное лицо, словно рас-
сеченное пополам родимым пятном. Он играет 
дизайнера, который честен перед собой и при-
знает, что творит пустоту, будучи очень модным 
художником.  А вот Чулпан Хаматову, не зная, что 
она снималась в фильме, можно не узнать. Она 
играет молоденького парня Вальку, которого 
убьют. И только потом придут мысли, что это во-
все  и не  парень, а переодетая девица.  

Режиссеры, как правило, не любят зиму, 

предпочитают снимать лето. А Герман часто сни-
мает зимой, умеет показать поэтику стылого пей-
зажа. Здесь много деталей, важных для режис-
сера, — постоянно текущая кровь из носа одной 
из героинь, мертвая лошадь в доме ее покойного 
отца. В самом начале блуждает, как по пустыне, в 
чужом городе киргиз со сломанным магнитофо-
ном. А потом какой-то странный человек прочитает 
стихи на смерть собачки Микки Рурка. Странная 
картина, которая в какой-то момент вдруг приоб-
ретает смысл в своем сумбуре. Снималась она 
5 лет, а с учетом работы над сценарием — 6 лет. 
Снимали на Украине, а потом пришлось работу 
приостановить. Ненастоящего Ленина, который 
появляется на экране, украли. Его потом обнару-
жили в чьем-то огороде.  Спросили, зачем человек 
это сделал, а он ответил: «Хотел спасти».

Алексей Герман рассказывал в Берлине: 
«Россия — страна, растворенная во времени. Оно 
в ней — как круги на воде. Мы пытались вырабо-
тать 3D-драматургию. Окончательно понять, что 
происходит у нас, невозможно, и надо смотреть 
на это с разных сторон. Наш фильм — попытка 
исследования мира. Мы пытались через поэти-
ческую форму проникнуть в эссенцию того, куда 
движется наша страна, показать мир в импрес-
сионистическом ключе, запечатлеть снежинку 
на памятнике Ленину. Россия укрыта сумраком 
непонимания себя и непонимания ее миром. В 
нашей стране много хорошего и плохого.  Россия 
пытается нащупать свой путь. Наш фильм про ее 
внутреннюю распятость. Комплексно о ней могут 
рассказать только стихи». 

Интересно, что про полифонию мира 

рассказывал и другой конкурсный фильм —   
«Виктория» немецкого режиссера  Себастьяна 
Шиппера, где сделана попытка  показать Берлин 
как мультикультурный город. Это только внешне 
он чинный и спокойный. Но вот только одна ночь 
— случайно встретились девушка из Испании, 
сбежавшая в Берлин, чтобы начать новую жизнь, 
и криминальная компания, — и все не так, как 
видится на расстоянии. Снята она одним кадром 
и в этом смысле экспериментальна. 

Польскую картину «Тело» в жанре черной 
комедии сняла Малгожата Шумовска — очень 
модная у себя на родине, уже получившая «Се-
ребряного леопарда» в Локарно, участвовавшая 
и прежде в Берлинале и находящаяся примерно 
в одной весовой категории с Алексеем Германом. 
Главного героя играет любимец советских зри-
телей Януш Гайос — Янек из польского сериала 
60-х «Четыре танкиста и собака».   У его персонажа 
— тяжелая работа, он расследует преступления 
и живет после смерти жены с дочерью, страдаю-
щей анорексией. Похожая на щенка, она ходит к 
психотерапевту — странной собачнице, которая 
ей вполне заменяет мужа. Но только благодаря 
нелепой даме главному герою удастся восстано-
вить взаимоотношения с дочерью. На вопрос, не 
преследует ли его всю жизнь танкист Янек, пан 
Гайос ответил:

— Это было больше сорока лет назад. Я 
учился тогда на последнем курсе Лодзинской 
киношколы.  Удивляюсь, что слава этого фильма 
до сих пор живет.  Секрет, видимо, в том, что 
снимались там лучшие актеры. А я был еще сту-
дентом, мало чего умел. Сейчас мне за 70, у меня 
есть своя полочка в театре и кино, я окружен 
заботой и уважением. Хотя когда тебя уважает 
женщина — это совсем не то, чего бы хотел муж-
чина. Публика по-разному воспринимает актеров. 
Как-то в Кракове подошли ко мне молодые люди, 
уважительно обратились, назвав мастером, и 
попросили денег, чтобы похмелиться.  

 Светлана ХОХРЯКОВА. 

ЧУЛПАН ХАМАТОВА СЫГРАЛА ПАРНЯ 

— Сергей Львович, так случилось, что 
пару лет назад вы ушли с чиновничьей рабо-
ты, полностью посвятив себя преподаванию 
стратегического менеджмента в Бауманском 
университете и общественной работе. Какой 
темп жизни вам больше нравится?

— Конечно, мне нравятся борьба, движение, 
необходимость принятия серьезных решений, 
ответственность. В прежней жизни, когда был 
чиновником, темп был высочайшим, некогда было 

остановиться. Но я всегда понимал, что делаю и 
для чего делаю. Работа управленцем на госслужбе 
— это то, что я умею лучше всего.

— Вы, говорят, строгий преподаватель, 
получить «отлично» у Байдакова очень слож-
но. Это правда?

— Да?! Наговаривают! Я мягкий, все время 
решаю проблемы слушателей. Я себя даже не-
навижу за эту слабость, хотелось бы быть строже 
со студентами.

— Что вы приобрели за эти годы, что 
потеряли?

— Приобрел жизненный опыт — больше по-
зитивный, чем негативный. Понятно, что негатив 
есть всегда — и в эмоциях, и в нежелательных 
отношениях. Но главное — настрой на лучшее. 
Позитив должен быть основой моей дальнейшей 
жизни, моих дальнейших отношений с людь-
ми и отношения к самому себе. А что потерял... 
Конкретно я не скажу. Прежде всего речь идет о 
людях — к сожалению, потерянные отношения 
зачастую уже не вернуть. Но не надо зацикли-
ваться на своих потерях, поражениях, надо жить 
на основе сиюминутного ощущения.

— Сейчас время неспокойное. Как вы реа-
гируете на изменения в обществе и экономи-
ке, стараетесь ли отвлекаться от проблем?

— Я думаю, что нормальное сейчас время. 
За любым подъемом в экономике и политической 
сфере идет спад. Ничего в этом страшного нет. 
Не надо делать трагедии из нынешней ситуации. 
Сейчас надо адаптироваться, затянуть пояса, 
быть построже к себе, поэкономнее — и тогда 
мы переживем этот период. 

— Почему в 2008 году вы ушли с долж-
ности префекта Центрального округа?

— Юрий Лужков предложил мне стать его 
заместителем по вопросам межрегионального 
сотрудничества, спорта и туризма. В 2010-м на 

должность мэра пришел Сергей Собянин и пред-
ложил мне снова возглавить Центральный округ. 
Я дал свое согласие и почти до конца 2012 года 
второй раз трудился в этой должности.

— Но в 2012-м уволились по собствен-
ному желанию. Видно, недаром говорят, что 
нельзя дважды войти в одну реку.

— Да, была некая ситуация, которая по-
служила для меня причиной ухода. Мы дважды 
встречались с Собяниным, разговаривали, он 
удовлетворил мою просьбу. Но фактически ушел 
я не сразу — сначала помогал нынешнему пре-
фекту Виктору Фуеру. Я могу только пожелать 
ему успехов на этом поприще.

— Ваши планы?
— Только вперед. Я думаю, что моя дальней-

шая жизнь будет связана не только с обществен-
ной работой (я являюсь первым вице-президентом 
Всероссийской федерации самбо и председате-
лем Московского отделения Императорского 
палестинского православного общества), но и 
со службой государству. Рассчитываю вернуться 
на эту работу.

Ольга ГРЕКОВА.
Редакция «МК» поздравляет Сергея Байда-
кова с юбилеем и желает ему сибирского 
здоровья и «сбычи всех мечт».

ВСЕ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ
Сергей Байдаков:  
«Госслужба удается  
мне лучше всего»

В 50 ЛЕТ  

Алексей Герман представил на Берлинале фильм 
«Под электрическими облаками» и рассказал,  

как у него украли Ленина  

Искусствовед Ирина Лебедева, которая всю 
жизнь (с 1985 года) работала в Третьяковке, в 
2009-м возглавила ее, а только в понедельник 
получила грамоту за вклад и подготовку и 
проведение Года культуры, во вторник была 
уволена с должности директора галереи. 
Уволена неожиданно и молниеносно, с фор-
мулировкой «по инициативе работодателя» 
(пункт 2 статьи 278 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации), что, впрочем, стало 
привычной практикой в кадровой политике 
Минкультуры. Зачем ведомству понадоби-
лась столь громкая замена и почему на место 
Лебедевой назначена Зельфира Трегулова, 
которая сравнительно недавно, с 2013 года, 
заняла должность директора РОСИЗО, раз-
бирался «МК».

 Причины неожиданного увольнения Лебе-
девой, как ни странно, лежат на поверхности. 
Первая из них связана с изменением культурной 
политики — с приходом на должность главы ми-
нистерства Владимира Мединского современное 
(читай — актуальное) искусство стало не в чести. 
Еще осенью 2013-го министр вопрошал: «Почему 
мы должны под современным искусством видеть 
что-то абстрактно-кубическое, корявое, в виде 
груды кирпичей? Да еще за государственные 
деньги!» Еще тогда творцы абстрактных полотен, 
видеоарта и инсталляций почувствовали, как за-
кручиваются гайки и не за горами возвращение 
«темных времен». В то же время Ирина Лебедева, 
специалист по русскому авангарду, назначенная 
еще Александром Авдеевым, не собиралась ме-
нять заданный ею курс. 

— В Минкульте были недовольны политикой 

Третьяковки, где упор на актуальное искусство 
стал если не приоритетным, то паритетным по 
отношению к искусствам традиционным. В таком 
случае Ирина Лебедева как директор главного 
национального музея страны вываливается из 
официальной парадигмы, — поделился своим 
мнением с «МК» арт-критик Александр Панов.

Вторая причина связана с общим финансо-
вым кризисом и последовавшими за ним изме-
нениями в работе РОСИЗО, одной из ключевых 
задач которого после назначения Трегуловой 
стали госзакупки в Музейный фонд РФ. Недавно 
директор Департамента культурного наследия 
Минкульта Михаил Брызгалов предложил инте-
грировать в состав РОСИЗО дирекцию Музейного 
фонда РФ, и его инициатива была поддержана. 
Таким образом, в аппарате РОСИЗО наметилось 
двоевластие, ведь у Музейного фонда РФ есть 
свой начальник — Надежда Петрова. Вывод на-
прашивается сам собой — одна из дам должна по-
кинуть свой пост. И лучше перебросить на другое 
«поле» Трегулову, ведь она музейщик со стражем 
(выпускница искусствоведческого отделения 
истфака МГУ, проходила стажировку в Музее 
Гуггенхайма в Нью-Йорке, возглавляла отдел 

зарубежных выставок в ГМИИ им. Пушкина, была 
замдиректора по выставочной работе в Музеях 
Кремля), в отличие от чиновницы Петровой.

— Министерский Боливар не выдержит двух 
директоров. А Трегулова не только опытный му-
зейщик, но высочайшей степени дипломат, кото-
рый умеет сочетать профессионализм с лояльно-
стью. У Трегуловой к тому же был опыт работы в 
ГТГ как куратора, и в сегодняшней ситуации это 
идеальная фигура с точки зрения министерства, 
— объясняет Панов.  

Впрочем, Лебедева войдет в историю Тре-
тьяковской галереи как один из самых успешных 
директоров, хотя упорные слухи об ее уволь-
нении ходили давно. Во время ее руководства 
был почищен кадровый состав и люди, не имев-
шие достаточной квалификации (как, например, 
Екатерина Селезнева, занимавшая должность 
главного хранителя, при том, что являлась пе-
дагогом по английскому языку), были уволены, 
в музей пришли молодые перспективные спе-
циалисты. Начато долгожданное строительство 
нового корпуса ГТГ — близ главного здания в 
Лаврушинском переулке. Обновлена экспозиция 
ХХ–ХХI веков на Крымском Валу, проведено не-
мало выставок полузабытых художников ХХ века. 
Сама же Лебедева не злоупотребляла служебным 
положением — какое-то время ездила на работу 
на метро. «Нельзя сказать, что она не соверша-
ла ошибки, но они были непреднамеренными. 

В целом большинство сотрудников Лебедева 
устраивала: ей не нужно было объяснять элемен-
тарные вещи, понятные музейному работнику 
и непонятные чиновнику», — поделился с «МК» 
один из музейщиков ГТГ. 

— Во всех моментах нужно искать положи-
тельные моменты: Трегулова умеет разговаривать 
с министерскими персонажами, — говорит «МК» 
бывший сотрудник ГТГ Кирилл Алексеев. — Если 
Трегулова не будет убирать научных сотрудников 
и руководителей отделов, то ее приход будет 
приветствоваться. Но, к сожалению, практика 
показывает обратное. Нужно смотреть по делам. 
РОСИЗО выиграло от ее прихода — ведь это 
человек, вышедший из академической среды. 
Я считаю, что снятие Лебедевой — это ошибка. 
Но если Трегулова найдет средства на развитие 
ГТГ, заставит работать спонсорский отдел, это 
будет хорошо.

— Но современное искусство при 
ней вряд сохранит те же позиции, что при 
Лебедевой?

— Современное искусство сегодня почти 
что синоним крамолы. Человека, который лоб-
бировал бы современное искусство, поставить 
не могли, это не обсуждается. Но если Трегулова 
обеспечит финансирование, то ей простят все. 
Но, понятно, ей придется действовать в опреде-
ленных рамках. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 

УВОЛИТЬ ДИРЕКТОРА — ТОЖЕ ИСКУССТВО
Что стоит за сменой 
руководства  
в Третьяковской галерее?

11 февраля ис-
полняется 50 лет 
Сергею Байдакову. 
Читателям «МК» он 
хорошо известен по 
должности префекта 
Центрального округа 
Москвы. Журнали-
сты же знают юби-
ляра как разносто-
роннего, ироничного 
человека,  открытого 
для общения. Нака-
нуне дня рождения 
Сергей Львович по-
общался с обозре-
вателем «МК». КИ
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Исполнительный директор 
Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) Никита 
Камаев на пресс-конференции, 
которая состоялась в Москве, 
официально заявил: факты из 
немецкого фильма о допинге, 
бросающие тень на деятельность 
РУСАДА, свидетельствуют о 
неосведомленности автора в 
области антидопинговых правил. 

Никита Камаев утверждает, что автор 
фильма «либо манипулирует общественным 
мнением, либо просто демонстрирует неос-
ведомленность в области антидопинговых 
правил». 

Но фильм фильмом, с ним еще долго 
придется разбираться да дела в суд пода-
вать, а проблем в нашей легкой атлетике и 
без него хватает. Затянувшаяся история с 
саранскими ходоками (судя по всему, они 
еще и не все «дошли» до наказания) до сих 

пор вызывает изумление. Так массово? Как 
это возможно?

Напомним, что уже дисквалифицирова-
ны директор Центра олимпийской подготов-
ки по спортивной ходьбе Мордовии Виктор 
Колесников, олимпийские чемпионы Валерий 
Борчин, Сергей Кирдяпкин и Ольга Канись-
кина, а также чемпион мира Сергей Бакулин 
и вице-чемпион мира Владимир Канайкин. 
Причиной наказания стали отклонения по-
казателей крови в биологических паспортах. 
Судьба олимпийских медалей, завоеванных 
спортсменами, будет решаться IAAF — до-
кументы по дисквалификации будут отправ-
лены туда на следующей неделе. После их 
изучения международными специалистами 
станет ясно: теряют ли спортсмены и страна 
медали и сохраняются ли сроки наказания, 
определенные нашими службами.

«Пять дел по ходокам были объединены 
технологически. Профайлы спортсменов 
были получены после начала расследования 
РУСАДА в Центре олимпийской подготов-
ки в Саранске. Системность в нарушениях 

была очевидна — методы, подходы. Когда 
эксперты рассматривали паспорта, было 
очевидно, о какой манипуляции идет речь, 
поэтому объединили дела в один пул», — 
говорит Никита Камаев.

РУСАДА не исключает, что в ходе рас-
следования, которое продолжается, могут 
появиться новые нарушители антидопин-
говых правил. «Говорить о сроках оконча-
ния расследования я бы не стал. Да, могут 
возникнуть новые факты, и можно пред-
положить, что придется предпринимать 
и новые шаги по дисквалификации. Если 
говорить о прецеденте такого масштаба, 
то это, конечно, многоплановая работа со 
спортсменами, персоналом центра, рас-
следование трудное».

На пресс-конференции были затронуты 
и вопросы дисквалификации двух знамени-
тых спортсменок — олимпийской чемпионки 
Юлии Зариповой (на два с половиной года) и 
призера Олимпийских игр Татьяны Черновой 
(на два года, речь о лишении ее олимпийской 
награды не идет). 

«У Зариповой была достаточно сложная 
ситуация по показаниям биопаспорта. Спорт-
сменка воспользовалась своим правом на 
взаимодействие с антидопинговой организа-
цией (возможность предоставления фактов, 
которые могли бы опровергнуть «негативную» 
информацию. — Ред.), находилась с нами в 
постоянном контакте, в диалоге. Технологи-
чески рассмотрение случаев Зариповой и 
Черновой отличалось от дела ходоков, поэто-
му решение было принято несколько позже. 
Случай Черновой не касается биопаспорта 
— в организме спортсменки была выявлена 
запрещенная субстанция».

Исполнительный директор РУСАДА под-
черкнул, что российский международный 
пул (в легкой атлетике, биатлоне, плавании 
и других видах спорта) — один из самых 
больших в мире. Число дисквалификаций 
в России высокое, но соответствует числу 
нашего представительства в пуле.

«Кому многое дается, с тех много спра-
шивается — это иллюстрирует ситуацию в 
России, в статистике все отражено. В апреле 
опубликуем статистику после публикации 
результатов дел 2014 года.  Не могу назвать 
Россию абсолютным лидером по количест-
ву дисквалификаций. Процент выявления 
во всем мире растет. Думаю, он растет и в 
России тоже».

К тому же, считает Камаев, наши на-
казания всегда вызывают очень большой 
резонанс. Для россиян дисквалификация 
китайцев или американцев не так уж заметна, 
а вокруг наших спортсменов подогревается 
ажиотаж.

Заместитель генерального директора 
по международному сотрудничеству РУСАДА 
Игорь Загорский коснулся и темы биодо-
бавок, которые стали, например, причиной 
дисквалификации звезды плавания Юлии 
Ефимовой. 

Загорский говорит, что пока антидопин-
говое сообщество не выработало «внятных 
рекомендаций» в отношении БАДов. Значит, 
вывод может быть тоже один — не принимать. 
РУСАДА в сотрудничестве с Министерством 
спорта разработало сертификацию, которая 
позволит производителям повысить уровень 
безопасности продуктов, реализуемых на 
российском рынке.

Ну а для поднятия настроения всем 
любителям спорта нужно, видимо, обра-
титься к статистике, которая прозвучала на 
пресс-конференции, — спортсмены США, по 
документам Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), чаще российских атлетов 
попадаются на нарушении антидопинговых 
правил. 

Не пустячок и не приятно, а так, конс-
татация факта.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В семье российского баскетболиста 
родился четвертый ребенок
Ровно три года назад, в феврале 2012 года, неза-
долго до того, как Андрею Кириленко исполнился 
31 год, он и его жена Маша в интервью «МК» ска-
зали, что они мечтают родить еще детей. На тот 
момент в семье их уже было трое: Федор, Степан 
и приемная дочь Сашенька. Тогда мы с радостью 
пожелали им исполнения этого чудесного жела-
ния. И вот у четы Кириленко родился четвертый 
ребенок — маленький принц Андрей-младший.

Тогда, три года назад, мы просили Андрея и Машу 
поделиться рецептом семейного счастья. Ребята тогда 
шутили, что сейчас им просто хорошо вместе, но кто знает, 
что будет через пять лет. «Может, мы устанем друг от друга и 
разойдемся», — забавлялась Маша. «Представляешь, Маш, 
выходит наше интервью в «МК», где мы делимся секретами 
счастья, а у нас уже идут разговоры типа: «Да пошла ты! 
Я устал от тебя!» — смеялся Андрей. И нам стало ясно, 
что эта та редкая шутка, в которой нет ни крохотной доли 
правды.

И вот незадолго до того, как Андрею исполнится 34 
года (а именно 18 февраля), Маша подарила мужу треть-
его сына.

«Свершилось! Мы счастливые родители очарователь-
ного мальчика! Он принц! Здоров! 3400!» — написала Мария 
в своем Инстаграме. Для подписчиков Маши Лопатовой в 
социальной сети это не стало откровением. Жена баскет-
болиста с удовольствием делилась своими «беременными» 
фотографиями, искала и находила меру измерения счастья 
и рассказывала, как хорошо, бродя по музеям, проводит 
время в Нью-Йорке, где и собиралась рожать.

Сам Андрей, которого в декабре прошлого года «Брук-
лин» обменял в «Филадельфию-76», так и не доехал до города, 
в котором всегда солнечно. Семья, ожидавшая пополнение, 
оказалась для него дороже. В итоге клуб НБА дисквалифици-
ровал Кириленко и заявил, что не будет платить ему зарплату, 
на что форвард отреагировал с пониманием.

Дальнейшая судьба Андрея Кириленко в баскетболе 
пока не ясна, зато точно известно, что с личной жизнью у 
него все в порядке.

Баскетбольный ЦСКА, в котором форвард отыграл не 
один сезон, поздравил спортсмена на своем официаль-
ном сайте: «Поздравляем легенду нашей команды Андрея 
Кириленко и его супругу Марию с рождением сына, ко-
торого назвали Андреем! Рост новорожденного — 48 см, 
вес — 3400 г. Желаем здоровья, счастья и благополучия 
всему замечательному семейству!» На сайте «76-х» такого 
поздравления нет.

«МК» дозвонился до отца Маши, в прошлом знаменитого 

баскетболиста ЦСКА и бронзового призера Олимпийских 
игр Андрея Лопатова: «Могу только поздравить и Машу, и 
Андрея. Четверо детей — это же великолепно! Я узнал о рож-
дении внука через 10 минут после того, как малыш появился 
на свет, Маша позвонила. Вроде они сына действительно 
собирались назвать Андреем, а уж в честь кого — меня или 
папы, — я не знаю. Это лучше у них спросить. Как можно 
быстрее планирую поехать к ним, чтобы увидеть внука».

Ульяна УРБАН.

ЭВРИКА СПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

СОБЫТИЕ ДНЯ

СКАНДАЛ
Лев РОССОШИК,  
первый вице-президент Федерации 
спортивных журналистов России, 
специально для «МК»

— Я никого не обманул, не ограбил и не 
убил за всю свою жизнь! Почему я так 
плохо живу?!
— Ты сам ответил на свой вопрос. 

— Батюшка, вчера моя жена приходила 
к вам исповедаться. Скажите, она мне 
не изменяет?
— Это тайна исповеди, олень ты наш, так 
что успокойся и иди с миром!
О российской экономике в двух сло-
вах не рассказать. А одним словом 
— неприлично.

Парень на первом же свидании говорит 
девушке:
— Короче, пошли в сауну, сразу убь-
ем двух зайцев — и отдохнем, и сексом 
займемся!
На лице девушки полное негодование:
— Заняться сексом я не против, а убивать 
зайцев не буду!

У греков пенсия 500 евро (40 000 рублей). 
У россиян пенсия 82 евро (6500 рублей). 
Россия предложила оказать финансовую 
помощь Греции. Анекдот?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 11.02.2015):
1 USD — 65,4469; 1 EURO — 74,1382.
По курсу ММВБ (на 10.02.2015):
1 USD: спрос — 65,14;
предложение — 66,27.
1 EURO: спрос — 73,79;
предложение — 75,19.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Байдаков Сергей (1965), первый вице-прези-
дент Всероссийской федерации самбо
Генис Александр (1953), писатель (в соав-
торстве с Петром Вайлем — «60-е: мир совет-
ского человека», «Русская кухня в изгнании»), 
эссеист, журналист Радио «Свобода»
Качалов Василий (Шверубович) (1875–1948), 
актер
Котик Валя (Валентин) (1930–1944), партизан, 
Герой Советского Союза
Майоровы Борис (1938), Евгений (1938–1997), 
братья-близнецы, хоккеисты, спортивные 
деятели

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье небольшой рост 
атмосферного давления, облачно с проясне-
ниями, условия для гололедицы, наледи, 
сосулек. Ночью облачно с прояснениями, 
небольшой снег, утром местами гололед, 
температура в Москве -6...-8°, по области 
-6...-11°. Днем местами небольшие осадки, 
в начале дня местами гололед, температура 
в Москве -1…+1°, по области -4...+1°. Ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.04, заход Солнца — 17.25, 
долгота дня — 9.21.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
Всемирный день больного.
1985 г. — убит актер Талгат Нигматуллин.
1990 г. — освобожден Нельсон Мандела.
1995 г. — убит киноактер Сергей 
Шевкуненко.
2000 г. — скончался кинорежиссер Роже Ва-
дим (Владимир Племянников).

Инопланетяне, живущие  
на расстоянии 20 световых 
лет, могут колонизировать 

Землю, как русские — Сибирь
Инженеры из Петербурга 

создали авианосец, аналогов 
которому в мире нет

В Японии появится первая  
на планете гостиница  
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

«КУБАНЬ» ПОРА 
ПЕРЕВЕЗТИ В СОЧИ

Минувший уик-энд провел в Сочи. Но не у Черного 
моря, где проходил главный праздник, посвященный первой 
годовщине открытия ХХII Олимпийских зимних игр, лучших 
в истории, а наверху, в горах, точнее — на курорте «Роза 
Хутор», свидетелем становления которого был с самого 
начала его строительства.

А почему назвал сочинские Игры лучшими в истории? 
По мне, они таковыми и были из той дюжины, на которых 
довелось работать.

Но в данном случае процитировал трехкратного олим-
пийского чемпиона Жан-Клода Килли, который, если не 
забыли еще, возглавлял Координационную комиссию МОК 
по подготовке Белой Олимпиады-2014. Замечательный 
спортсмен и менеджер, который, по его признанию, за пос-
ледние годы приезжал в Сочи 42 раза, признался коллеге из 
еженедельника l'Equipe magazine: «Я горд тем, что приложил 
руку к столь грандиозному событию... Мы подготовили 
и провели самые компактные в истории олимпийского 
движения зимние Игры. Члены олимпийской семьи за 11 
минут доходили от своего отеля до соревновательной зоны 
внутри Олимпийского парка, а спортсменам на это требо-
валось всего 4 минуты». А потом добавил: «Организация 
Игр в Сочи была блестящей. Притом вы должны понять, 
как мне, который сам организовывал Игры в Альбервиле, 
было непросто отважиться на такое заявление. Но никаких 
сравнений быть не может, настаиваю: в Сочи прошли самые 
лучшие в истории Игры».

А еще каждый раз Килли, да и прочие деятели МОК 
подчеркивали, что провести Олимпиаду — это важно, но го-
раздо важнее, какое след оставят Игры городу и стране.

И вот минул год после грандиозного события. И что же 
мы видим? На ледовых аренах в Имеретинке жизнь кипит. 
В «Большом» матчи созданной вновь хоккейной команды 
«Сочи» собирают едва ли не полные трибуны. Правда, в 
большей степени речь идет об отдыхающих на курорте, 
приезжих из разных концов страны. Но, полагаю, успеш-
ный дебют нового клуба КХЛ привлечет со временем на 
трибуны и местную публику. Не простаивает и «Шайба», 
на базе которой создан многофункциональный спортив-
ный центр для юношества. В «Айсберге», как и год назад, 
хозяйничают фигуристы, хотя задумывалось перестроить 
это сооружение под отвечающий олимпийским стандартам 
велотрек, каковых в стране нет. В «Адлере», где год назад 
соревновались конькобежцы, сегодня успешно функциони-
рует теннисный центр; в «Ледовом кубе» в скором времени 
состоится чемпионат мира по кёрлингу. Пока еще не нашли 
применения огромному медиацентру, но это весьма не-
просто. Да пустует главный стадион Игр-2014 «Фишт». По 
задумке, он примет 3–4 матча чемпионата мира по футболу 
в 2018 году. Но, согласитесь, негоже такому сооружению 
простаивать без дела: сегодня в Сочи нет своей футбольной 
команды. А в соседнем краевом центре — Краснодаре — их 
две. Так почему бы, например, не перевести в приморский 
город ту же «Кубань»?

А в горах жизнь кипит. Заполнены все отели на «Роза 
Хутор», а на 77 км горнолыжных трасс на любой вкус на 
склонах хребта Аибга ежедневно катаются до 10 тысяч 
отдыхающих. Летом число туристов поменьше, но это 
легко объяснимо.

В честь годовщины открытия Игр-2014 на набережной 
быстроводной Мзымты была заложена Аллея олимпийских 
чемпионов. В церемонии приняли участие и собственно-
ручно положили в заранее приготовленные пятиконечные 
углубления мраморные именные звезды такие выдающиеся 
мастера, как шестикратная олимпийская чемпионка Лидия 
Скобликова, двукратные победители Игр Светлана Ишмура-
това и Александр Зайцев, которому пришлось потрудиться 
дважды — заложить еще одну звезду своей партнерши 
Ирины Родниной, которая не смогла присутствовать на 
торжестве из-за болезни.

Блестящая задумка, согласитесь. Смущает одно: 
сколько понадобится времени, чтобы заполнить площадь 
и набережную новыми мраморными звездами, если олим-
пийских чемпионов по зимним видам спорта в нашей стране 
несколько сотен, а подобные закладки собираются устра-
ивать по большим праздникам?

Кстати, встретил там же знакомых из управления спор-
тивных мероприятий Минспорта — в ближайшие дни на 
слайдинг-центре «Санки» состоится этап Кубка мира по 
бобслею, а буквально следом пройдет чемпионат Европы 
по санному спорту. Так что продолжение Игр следует.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

2,5 МИЛЛИОНА  
ЗА ЦУНАМИ
Кто получит президентские 
премии в области науки?
Починить больную клетку, быстрее ска-
чать фильм из Интернета, спастись от 
волны-убийцы, а также получить на-
дежную защиту рубежей всей страны 
— все это позволят в недалеком буду-
щем работы молодых российских уче-
ных, лауреатов премий Президента РФ 
в области науки и инноваций. Премия 
вручается ежегодно с 2008 года.  «МК» 
узнал о том, чем интересны работы но-
вых лауреатов. 

Всем нам, живущим в XXI веке, известно, что 
у каждого человека есть генетическая основа — 
ДНК, и от ее состояния зависит наше здоровье. 
Представить сложно, что в течение дня в наших 
клетках происходит от 10 тысяч до 100 тысяч (!) 
повреждений. Что было бы с нами, если бы эти 
повреждения своевременно не «ремонтиро-
вали» специальные ферменты! «Представьте 
себе поезд, который едет по рельсам, а на пути 
— разбиты шпалы. Машинист останавливается, 
выбрасывает поломанные и вставляет целые, 
— поясняет Ольга Федорова, заведующая ла-
бораторией Института химической биологии и 
фундаментальной медицины СО РАН, в которой 
работает один из лауреатов Никита КУЗНЕЦОВ. 
— Вот Никита и открыл одну из стадий этого 
механизма, которая отвечает за распознавание 
ферментом поломанного участка». Главная цель 
работы ученых — найти способы стимулирования 
собственных сил организма в борьбе с генети-
ческими мутациями.

 Кузнецов — один из самых удачливых, к 
32 годам ему удалось получить уже множество 
премий и грантов. «Он бросается на науку, как 
собака на кость, хотя и в личной жизни у него 
полный порядок, — рассказывает Федорова. — 
Еще будучи аспирантом, купил квартиру. Недавно 
в семье появился второй ребенок, девочка».

Александра КАЛАШНИКОВА — второй 
лауреат — своими детьми еще не обзавелась. 
Видимо, ей пока хватает студентов, которым 
она посвящает очень много времени. «Я на нее 
ругаюсь за это, что она не тем должна зани-
маться», — по-отечески жалеет своего старшего 
научного сотрудника завлабораторией Физи-
ко-технического института им. А.Ф.Иоффе РАН 
Роман Писарев. Суть работы заключается в том, 
чтобы в будущем заставить наши компьютеры 
быстрее записывать информацию. Если дело 
так пойдет и дальше, то, к примеру, обычный 
фильм из Интернета мы сможем скачивать не 
за 2–3 часа, а за 5–10 минут. 

А вот старший научный сотрудник Ниже-
городского технического университета Ирина 
ДИДЕНКУЛОВА изучает волны. Не световые и 
не радиационные, а самые обычные — морские. 
«Мной был собран первый каталог волн-убийц 
в Мировом океане, — говорит Ирина, — а также 
каталог цунамиподобных явлений во внутренних 
водах России, которые важны для оценки пов-
торяемости стихийных бедствий. Статистика 
появления волн-убийц на берегу и вероятность 
их возникновения могут быть использованы при 
разработке рекомендаций, направленных на уве-
личение безопасности в прибрежной зоне».

Что касается еще одной работы, удос-
тоившейся премии, то она поначалу вызвала 
удивление, так как касается старого ракетного 
комплекса «Искандер-М». Однако, как пояснили 
нам знающие люди, ему не хватало современного 
программного обеспечения. В частности, новый 
комплекс средств автоматизации и управления, 
тот, что создали Алексей ШАТИХИН, Виталий 
ДАНИЛЕНКО из ЦНИИ автоматики и гидравлики 
и Георгий ВАСИЛЬЕВ из КБ машиностроения, 
позволил сократить время подготовки «Исканде-
ра-М» к работе и повысить его живучесть. Объяс-
няет первый заместитель главного конструктора 
ЦНИИАГа Вадим Костюков: «Современные войны 
ведутся мобильными современными средствами, 
а потому главное для нас — добиться, чтобы ра-
кетный комплекс был совместим с современными 
компьютерами, и от момента обнаружения цели 
до пуска ракеты проходили считаные минуты».

За каждую работу лауреаты получат по 2,5 
миллиона рублей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

МЕЧТА КИРИЛЕНКО СБЫЛАСЬ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА

РУСАДА подтверждает системность нарушений дисквалифицированных
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